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В Центральном Комитете КПСС и Совете Министров СССР
Центральный Комитет 

КПСС и Созет Министров 
СССР приняли постановле
ние «О мерах по дальней
шему улучшению матери
ально-бытовых условий уча
стников Великой Отечест
венной войны».

Постановлением участни
кам Великой Отечественной 
войны устанавливаются
льготы:

50-процентная скидка со 
стоимости проезда один 
раз в год (туда и обратно) 
железнодорожным транспор
том, а в районах, не имею
щих железнодорожного со
общения, водным, воздуш
ным или междугородным 
автомобильным транспор
том;

i право на получение бес
процентной ссуды на инди
видуальное жилищное строи
тельство в порядке, преду
смотренном для инвалидов 
Отечественной войны;

право на использование 
очередного ежегодного отпу
ска в удобное для них вре
мя, а также на получение 
дополнительного отпуска без 
сохранения заработной пла
ты сроком до двух недель в 
году;

право пользования при 
выходе на пенсию поликли
никами, к-которым они бы
ли прикреплены в период 
работы;

преимущественное право 
на обеспечение по месту ра
боты путевками в санато
рии, профилактории и дома 
отдыха, а также на прием 
в садоводческие товарищест
ва (кооперативы), на уста
новку квартирного телефона.

Указанные льготы предо
ставляются: военнослужа
щим, проходившим службу в 
воинских частях, штабах и 
учреждениях, входивших в 
состав действующей армии 
в период гражданской и Ве

ликой Отечественной войн 
и во время других боевых 
операций .по защите СССР, 
партизанам гражданской и 
Великой Отечественной войн.

Кроме того, этим постанов
лением инвалидам Великой 
Отечественной войны предо
ставляются дополнительно 
следующие льготы: 

право бесплатного проезда 
железнодорожным и водным 
транспортом пригородного 
сообщения и в автобусах 
пригородных маршрутов;

инвалидам I и II групп, 
проживающим в домах, не 
имеющих центрального
отопления, скидка в размере 
50 процентов со стоимости 
топлива, приобретаемого в 
пределах норм, установлен
ных для продажи населе
нию;

инвалидам III группы пра
во на бесплатное'зубное про
тезирование.

Эти льготы распространя

ются также на инвалидов из 
числа военнослужащих, 
ставших инвалидами вслед
ствие ранения, контузии 
или увечья, полученных 
при защите СССР или при 
исполнении иных обязанно
стей военной службы, _ либо 
вследствие заболевания, свя
занного с пребыванием на 
фронте; на инвалидов из 
числа лиц начальствующе
го и рядового состава орга
нов Министерства внутрен
них дел СССР, ставших ин
валидами вследствие ране
ния, контузии или увечья, 
полученных при исполнении 
служебных обязанностей.

Признано также необходи
мым освободить полностью 
ин в а лид ов Отече ствен ной
войны I и II групп от упла
ты сельскохозяйственного 
налога, налога оо строений 
и земельной ренты.

Советам Министров союз
ных республик, министерст-'

вам и ведомствам СССР по
ручено разработать и осу- 
щест вить дололн ите л ьные
меры по улучшению матери
ально-бытовых условий уча
стников Великой Отечест
венной войны.

ЦК КПСС и Совет Мини
стров СССР обязали ЦК 
Компартий союзных респуб
лик, крайкомы, обкомы и 
райкомы партии, Созеты 
Министров союзных и авто
номных республик, исполко
мы краевых, областных и 
районных Советов народных 
депутатов проявлять посто
янное внимание к нуждам и 
запросам участников Вели
кой Отечественной войны и 
осуществлять строгий конт
роль за предоставлением им 
льгот и преимуществ, уста
новленных законодательст
вом.

Указанные льготы вводят
ся с 1 января 1979 г.

СОВЕЩ АНИЕ ПОЛИТИЧЕСКОГО 
КОНСУЛЬТАТИВНОГО КОМИТЕТА 
Г О С У Д А Р С Т В - У  Ч А С Т Н И К О В  

В А Р Ш А В С К О Г О  Д О Г О В О Р А
22 ноября в Москве начало 

работу очередное совещание 
Политического консульта
тивного комитета государств 
— участников Варшавского 
Договора.

Приветствуя участников 
совещания, товарищ Л. И. 
Брежнев сказал:

Дорогие товарищи!1
Мне доставляет большое 

удовлетворение открыть оче
редное совещание Полити
ческого консультативного 
комитета государств — уча
стников Варшавского Догово
ра.

Сегодня к нашему сове
щанию привлечено самое 
широкое внимание мировой 
общественности. От Полити
ческого консультативного 
комитета, ждут нового энер
гичного импульса в углубле
нии разрядки, улучшении 
сотрудничества между всеми 
европейскими, да и не толь
ко европейскими странами. 
Давайте же сделаем все, что
бы оправдать эти ожидания.

В совещании принкмают 
участие:

от Народной . Республики 
Болгарии — Первый секре
тарь ЦК БКП, Председатель 
Государственного совета НРБ 
Т. Живков, член Политбюро 
ЦК БКП, Председатель Со
вета Министров НРБ С. То- 
дороз, член Политбюро ЦК 
БКП, министр иностранных 
дел НРБ П. Младенов, се
кретарь ЦК БКП Д. Стани- 
шев, член ЦК БКП, началь
ник «аоинета Первого секре
таря ЦК БКП М. Балев;

от Венгерской Народной 
Республики—Первый секре
тарь ЦК ВСРП Я. Кадар,

член Политбюро ЦК ВСРП, 
Председатель Совета Мини
стров ВНР Д. Лазар/ секре
тарь ЦК ВСРП А. Денеш, 
член ЦК ВСРП, министр 
иностранных дел ВНР 
Ф. Пуйя;

от Германской Демократи
ческой Республики —■ Гене
ральный секретарь ЦК 
СЕПГ, Председатель Госу
дарственного совета ГДР 
Э. Хонеккер, член Политбю
ро ЦК СЕПГ, Председатель 
Совета Министров ГДР 
В. ШтосЬ, член Политбюро 
ЦК СЕПГ, секретарь ЦК 
СЕГ1Г Г. Аксен, член Полит
бюро ЦК СЕПГ, секретарь 
ЦК СЕПГ Г. Миттаг, член 
ЦК СЕПГ, министр иност
ранных дел ГДР О. Фишер, 
член ЦК СЕПГ, первый за
меститель министра иност
ранных дел ГДР Г. Кроли- 
ковский, член Центральной 
ревизионной комиссии СЕПГ, 
заведующий отделом между
народных связей ЦК СЕПГ 
Э. Винкельмаи, член Цент
ральной ревизионной комис
сии СЕПГ, заместитель за
ведующего отделом ЦК 
СЕПГ В. Эберляйн;

от Польской Народной 
Республики •— Первый се
кретарь ЦК ПОРП Э. Терек, 
член Политбюро ЦК ПОРП, 
Председатель Созета Мини
стров ПНР П. Ярошевич, 
член Политбюро ЦК ПОРП, 
секретарь ЦК ПОРП Э. Ба
йтах, секретарь ЦК ПОРП 
Р. Фрелек, член ЦК ПОРП, 
министр иностранных дел 
ПНР Э. Войташек;

от Социалистической Рес
публики Румынии — Гене
ральный секретарь РКП,

Президент СРР Н. Чаушео 
ку, член Политисполкома 
ЦК РКП, премьер-министр 
правительства СРР М. Мэ- 
неску, кандидат в члены. 
Политисполкома ЦК ‘РКП, 
министр иностранных дел 
СРР Ш. Андрей, секретарь 
ЦК РКП В. Мушат;

от Союза Советских ■ Со
циалистических Республик— 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнев, член 
Политбюро ЦК КПСС, Пред
седатель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин, член 
Политбюро ЦК КПСС, секре
тарь ЦК КПСС М. А. Сус
лов, член Политбюро ЦК 
КПСС, министр иностран
ных дел СССР А. А. Громы
ко, кандидат в члены По
литбюро ЦК КПСС, секре
тарь ЦК КПСС К. У. Чер
ненко, секретарь ЦК КПСС 
К. В. Русаков, кандидат в 
члены ЦК КПСС, помощник 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС А. М. Александров, 
член Центральной ревизион
ной комиссии КПСС, гк>* 
мощник Генерального секре
таря ЦК КПСС А. И. Бла- 
тов;

от Чехословацкой Социа
листической Республики —г 
Генеральный секретарь ЦК 
КПЧ, Президент ЧССР Г. Гу
сак, член Президиума ЦК» 
КПЧ, Председатель прави
тельства ЧССР Л. Штроугал, 
член Президиума ЦК КПЧ, 
секретарь ЦК КПЧ В. Би- 
ляк, член ЦК КПЧ, министр 
иностранных дел ЧССР 
Б. Хнеупек.
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Т р е т и й  год п я т и л е т к и - д о с р о ч н о

в  д е с н о м  ц е х е  
о в л а с т и

По календарю 
1979-г  о

В сентябре наша комсо- 
 ̂ мольско-молодежная бригада 

из Лайского леспромхоза ра
портовала о выполнении 
плана трех лет пятилетки. 
Успех, конечно, не случаен. 
Рабртаем мы укрупненным 
составом по методу бригад
ного подряда, благодаря ко
торому укрепилась коллек
тивная ответственность. На 
счету бригады с начала пя
тилетки свыше 146 тысяч' 
кубометров леса. Образцы 
упорного, ударного труда 
показывают вальщики
И. Обеднин, В. Юрганов, 
В. Басалаев, трактористы
H. Панин и В. Дунаев, дру
гие наши товарищи.

Особенно производительно 
трудилась бригада в нынеш
нем году. Заготовлено более 
9 тысяч кубометров леса 
сверх плана. За десять меся
цев выработка на человека 
составила 3.444 кубометра 
при плане 2.924, на трактор 
соответственно — 13.777 и 
11.698 кубометров. Как вид- 

< но, один из важнейших по
казателей выполняется ус
пешно.

Бригадный хозяйственный 
расчет воспитывает в каж
дом чувство не только от
ветственности, но и хозяй
ского подхода. Нынче, на
пример, мы сэкономили
I. 765 рублей. На чем? Боль
шую часть за счет правиль
ного содержания механиз
мов. Это значит, что они 
всегда в работе, эксплуати
ровались грамотно, с высо
кой нагрузкой. 930 рублей, 
было сэкономлено на тросе 
и чокерах. Конечно, было не 
все гладко, как хотелось бы. 
Велики еще непроизводи
тельные расходы из-за леео- 
нарушений, перерасходуется 
топливо.

Наш коллектив обсудил 
обращение передовых брига
диров объединения Томлес- 
пром ко всем лесозаготови
телям. Решили работать по- 
ударному, завершить третий. 
год пятилетки с наилучши- 

гми показателями.
Н. ДУНАЕВ,

бригадир укрупненной
бригады Лайского лес

промхоза.
Асиновский район.

П е р е д о в и к и
Объединение Томлес- 

пром и обком профсоюза 
подвели итоги социали
стического соревнования 
коллективов бригад в ок
тябре.

Победителями соревнова
ния признаны укрупненные 
лесозаготовительные брига
ды Б. В. Гудовича из Комсо

мольского леспромхоза и 
В. А. Юркива с Белоярского 
лесопромышленного комби
ната, которым присуждены 
первые премии.

Вторые премии присужде
ны лесозаготовительным 
бригадам В. В. Балукова. с 
Каргасокского и М. Е. По- 
трепалова с Белоярского ле
сопромышленных комбина
тов.

Премированы за отличную 
работу бригада водителей 
В. В. Иванова из Аргат-Юль- 
ского леспромхоза и экипаж 
с Тогурекого лесопромыш
ленного комбината в составе 
Г. Г. Марковского, А. Д. Пя
така.

Среди раскряжевочных 
бригад первенствовали ук
рупненная бригада А. Ф. 
Шабанова и У. А. Мусабае- 
ва из Катайгинского лес
промхоза, С. Д. Полещука с 
Каргасокского лесопромыш
ленного комбината.

Победителем среди бригад 
на погрузке леса в суда при
знан коллектив, которым ру
ководит В. Г. Комлев, бригад 
сплотчиков — коллектив, ру
ководимый А. И. Сморкало- 
вым с Тогурекого лесопро
мышленного комбината.

Г. ИСАКОВ, 
председатель обкома проф
союза рабочих лесной и 

деревообрабатывающей 
промышленности.

В е с т и  

из Тегульдета
Новотегульдетский лес

промхоз. Лесосечная брига
да Г. А. Мещерова завер
шила работу на вахтовом 
участке «Заря». В ноябре 
заготовлено 12.750 кубомет
ров леса, или план перевы
полнен почти в два с поло
виной раза. Передовики с 
честью выполнили обяза
тельство, взятое на третий 
год пятилетки. При обяза
тельстве 90 тысяч кубомет
ров уже стрелевано 92.888.

Годовой план досрочно, 
15 ноября, выполнила и ле
созаготовительная бригада 
И. С. Балабана из Черно- 
ярского лесопункта. Она за
готовила 71 тысячу кубо
метров. В оставшееся вре
мя до конца года бригада 
решила сверх плана загото
вить еще 12—15 тысяч кубо
метров.

С высокой эффективно
стью трудится раскряже
вочная бригада, возглавляе
мая Николаем Ивановичем 
Цурой. В октябре выход 
деловой древесины составил 
86 процентов, а оптовая 
цена каждого кубометра 
превысила плановую на 97 
копеек. Разделочники зая
вили: пятилетний план бу
дет выполнен в августе 1979 
года,

Линевский леспромхоз.
Бригада Четского лесопунк
та, которой руководит Н. Ф. 
Черноножкин, недавно ра
портовала о выполнении 
плана четырех лет. Приня
ты новые обязательства — 
завершить пятилетний план 
к 110-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина.

В. КОРЗУН.

РОИЗВОДСТВО ком
бикормов —. дело для 
нашей области срав

нительно новое. Сейчас нм 
занимаются четыре пред
приятия областного управ
ления хлебопродуктов: мель
комбинат, реалбазы в
Томске и Асине, хлебопри
емное предприятие в Ко
жевникове. Вместе они про
изводят в сутки 1.100—1.200 
тонн комбикормов. С каж
дым годом эти объемы — 
особенно с освоением новых 
мощностей на томской и 
асиновской базах — растут. 
Но растут и потребности, а 
также требования к качест
ву.

Вал, как таковой, уже ма
ло кого удовлетворяет.  Оно и 
понятно: низкое качество ком
бикормов —  это значительные 
потери мяса, яиц, это у вели
чение падежа. Особенно при 
все возрастающем поголовье 
скота, свиней, птицы. Н апри
мер, только один тр ест  П ти це
пром и только в этом году из- 
за неудовлетворительного ка
чества комбикормов недополу
чил 800 тонн мяса и около 6 
миллионов ш ту к  яиц, там 
вдвое увели чи лся падеж п ти 
цы.

Знают ли об этом в уп
равлении хлебопродуктов? 
Знают. Но почти на все пре
тензии они находят оправ
дания и так или иначе сни
мают с себя вину.

Директор Томского мель
комбината В. И. Антонов:

— Мы недоумеваем, ког
да на нас жалуются, что 
комбикорма некачествен
ные. Проверяем — все нор
мально.

Директор Асиновской ре- 
албазы В. М. Копытов:

— Были .претензии и к 
нам. Но когда разобрались 
арбитры, то их отклонили...

То же самое можно услы
шать и в управлении хлебо
продуктов: нас-де обвиняют 
зря.

Может быть, на самом де
ле претензии, в том числе 
и Птицепрома, к комбикор
мовым предприятиям . несо
стоятельны? И мы, что на
зывается, наводим тень на 
ясный день? По справкам 
управления хлебопродуктов 
и реалбаз положение вроде 
бы такое, что причин для 
беспокойства нет. Планы 
выполняются и перевыпол
няются. Предприятия рабо
тают с прибылью. И, несмот
ря на трудности с поставка
ми сырья, умудряются вы
пускать комбикорма в ос
новном в нужном ассорти
менте — для птицы, для 
откорма крупного рогатого 
скота и свиней. И при этом 
строго придерживаются ре
цептов, которые выдает со
ответствующий вычисли
тельный центр в Новоси
бирске. Согласно этим ре
цептам, производится доэи- 
.ровка компонентов опреде
ленного вида кормов. И со
ответственно выписываются 
качественные удостоверения 
на продукцию. Внешне все 
правильно. Так в чем же, 
спрашивается, дело?

А  вот в чем. Областная вет- 
баклаборатория произвела ис
следования ' 75 проб комбикор
мов, доставленных птицефаб
риками и , птицесовхозами. Из 
них только 29 оказались каче
ственными. . Остальные перед 
скармливанием нуж но под
вергать обезвреживанию, по
скольку в 33 пробах обнару
жены микробы, вызывающие 
заболевания молодняна, а в 13 
—  высокая общая бактериоло
гическая загрязненность.

Из 7 проверенных путем хи 

мического анализа проб в 2 
мало протеина, в 6 не хватает 
фосфора, все 7 негодны из-за 
недостатка кальция. А  при
готовлены эти пробы по ре
цепту. И качественное удосто
верение подтверждает, что все 
названные компоненты в них 
должны присутствовать в 
нужном количестве. По бума- 
ге-то так оно и есть. А  на 
самом деле —  нет. Вот отсюда 
и начинаются падеж и сниже
ние продуктивности.

— Что ж, это вполне мо
жет быть, — говорят спе
циалисты предприятий уп
равления хлебопродуктов. —

рено сооружение цеха пред
варительного дозирования, в 
котором есть нужда.

Все эти проблемы так или 
иначе влияют на качество 
продукции. Но не настолько, 
чтозы вызывать отравление 
животных, а такие случаи с 
поросятами .были. Руководи
тели базы склонны обвинять 
самих потребителей (скарм
ливают комбикорма не по 
назначению) и поставщиков,

КТО В ОТВЕТЕ 
ЗЙ КЙЧЕСТВО?
Рейд «Красного знамени», радио, народного контроля 

и «Комсомольского прожектора» по предприятиям, 

п р о и з в о д я щ и м  к о м б и к о р м а

В организации и проведении рейда участвовали 
заместитель председателя областного комитета народ
ного контроля В. Г. Калинкин, председатель Совет
ского и инспектор Ленинского районных комитетов 
народного контроля Ф. Г. Файзов и А. Г. Завар 
зин, председатель Асиновского городского комитета 
народного контроля В. Г. Балдин, член областного 
штаба «Комсомольского прожектора» С. М. Семенов, не- 
штатный инспектор областного комитета народного конт- 
роля, заведующий областной ветбаклабораторией В. И. 
Писарев, заведующая отделом областной ветбаклабора
торией 3. П. Феоктистова, гоеинспектор по закупкам и 
качеству сельхозпродуктов по Томской области П. Т. 
Шпакин, заведующая лабораторией областной инспек
ции Г. И. Лоскутникова, главный ветврач Асиновского 
района А. С. Кузьмин, заведующая химотделом Аси
новской ветбаклаборатории В. А. Киегечева, председатель 
группы народного контроля Асиновской реалбазы В. Я. 
Жуков, дозировщик цеха комбикормов Томского мель
комбината Т. П. Трофимова, дозировщик Асиновской 
реалбазы Л. В. Русакович и другие.

Но мы-то здесь при чем?
Во-первых, что представля

ют эти предприятия? Возь
мем Асиновскую реалбазу. 
Дозирование компонентов 
здесь происходит в оощем-то 
автоматически (а вот на 
мелькомбинате, к слову, это 
делается с помощью обык
новенного мешка и амбар
ных весов), хотя очень мно
гое зависит от глаз и сове
сти операторов. Их работу 
контролируют лаборантки, 
чтобы состав продукции со
ответствовал рецепту.

Возможно, здесь работать 
несколько проще, так как 
не производят куриного 
комбикорма — только для 
крупного рогатого скота и 
свиней. Но есть свои проб
лемы. Главная — не хватает 
емкостей < . для хранения 
сырья, из-эа чего происхо
дит его смешивание, а так
же складов для готовой про
дукции, что нередко нару
шает ритмичность ее реали
зации. Кроме того, нужно 
механизировать погрузочно- 
разгрузочные работы. Строи
тельство складов — дело 
ближайшего времени. Одна
ко в проекте не предусмот

(везут такое зерно, которое 
им не гоже).

Но вся беда в том, что и 
сырье, и готовая продукция 
подвергаются односторонне
му, поверхностному анали
зу. Проверок на питатель
ность, токсичность не де
лается. К ним прибегают 
только тогда, когда возника
ют уж явные подозрения. Но 
и это силами своей лабора
тории сделать не могут — 
обращаются в ветбаклабора- 
торию.

Точно так же поступают и 
на других предприятиях.

Кажется, это ясно каждо
му: .перед началом'производ
ства того или другого вида 
комбикорма на предприятии 
должны четко знать, что 
представляют из себя ком
поненты, его составляющие, 
достаточно ли в них, напри
мер, фосфора или кальция. 
А  если исходные, то есть ре
цептные данные не совпада
ют с фактическими, то надо 
либо добавить недостающие 
элементы во время самого 
производства, либо указать 
это в качественном удосто
верении, чтобы не вводить е

заблуждение те же птице
фабрики или свинокомплек
сы. Но этого-то как раз и 
не делается.

Со всей остротой назрела 
эта проблема: предприятиям, 
производящим комбикорма, 
нужны не примитивные, ка
кие есть сейчас, а настоя
щие лаборатории, где мож
но производить бактериоло
гический, разносторонний 
анализ.

—■ Организация такой ла
боратории, — говорит на
чальник производственного 
отдела управления хлебо
продуктов В. И. Харламова,
,— пока только желание. Нет 
роорудования, нет штатов...

Их и не будет, если руко
водители управления сами в 
первую очередь не побеспо
коятся. Ведь живут-то они 
не бедно. Наверное, смогли 
бы изыскать средства и для 
того, и для другого. Нельзя 
же в конце концов работать 
вслепую! Ошибки, допускае
мые в приготовлении комби
кормов, со временем будут 
иметь все более тяжелые 
последствия. Особенно с пу
ском нового крупного свино
водческого комплекса вблизи 
областного центра, бройлер
ной фабрики, других объек
тов. .

Причем это не спорный 
вопрос: проводить или не 
проводить на предприятиях 
полный лабораторный ана
лиз. На сей счет есть совме
стный приказ Министерства 
сельского хозяйства РСФСР 
и Министерства заготовок 
РСФСР, который так и на
зывается — «Об улучшении 
качества комбикормов и 
использования их на живот
новодческих комплексах». 
Принятый , еще 15 февраля 
1977 года, он определил, что 
«с 1 июля 1977 года исследо
вания всего сырья и выбо
рочно готовых комбикормов 
на' то'ксичность и бактери
альную загрязненность про
водить лабораториями тех
нико-химического контроля 
комбикормовых заводов». 
Кажется, сказано предельно 
ясно. Но приказ этот, как ни 
удивительно, в Томске никто 
и не собирался выполнять.

Удивляет также и то, что 
в управлении хлебопродук
тов не организованы ни 
курсы, ни обмен опытом лю
дей, занятых производством 
комбикормов. И наряду с 
другими возникает проблема 
кадров.

Конечно же, на новом 
комбикормовом заводе в 
Томске, как предлагают ру
ководители треста Птице
пром, нужен цех грануля
ции, который во многом поз
волит улучшить качество 
продукции.

Гранулирование в свое 
время делали на мельком
бинате. Но линия была ма
ломощная, потребности не 
удовлетворяла. И не приду
мали ничего лучшего, как 
ликвидировать ее. А  грану
лирование -— это и в опре
деленной мере обезврежива
ние комбикормов, это и воз
можность избежать рассыпа
ния готовой продукции сно
ва на отдельные компонен
ты.

Проблем накопилось нема
ло. И решать их надо сего
дня. Иначе завтра мы. снова 
будем считать потери от не
качественных комбикормов. 
Все возрастающие потери...

А. СОЛОВЬЕВ, 
пзш спец. корр.

Леино —Томск. Щ

Т Р У Д О В А Я  П О Б Е Д А  
Н Е Ф Т Я Н И К О В
Вчера коллектив объеди

нения Томскнефть досрочно 
на семь дней завершил про
грамму одиннадцати меся
цев по добыче нефти.

Это сообщение сопровож
даем небольшим коммента
рием. На 23 ноября добыто 
более 7,4 миллиона тонн 
нефти. А  за весь 1977 год

добыча составила 7.133 ты
сячи тонн. В оставшиеся 
дни месяца нефтяники реа
лизуют еще около 170 ты
сяч тонн жидкого топлива- 
Есть твердая уверенность, 
что напряженная годовая 
программа — 8 миллионов 
370 тысяч тонн нефти — 
будет выполнена успешно.

Ны н е ш н е е  ле
то вписало в ис
торию томского 

комсомола немало
славных имен. Од
но из них — Сер- - 
гея Кузнецова, коман
дира зонального отря
да ТИАСУРа «Спектр», 
лучшего в трудовом 
семестре-78. На терри
тории девяти районов 
под руководством Сер
гея трудились 16 ли
нейных отрядов — 573 
бойца, в том числе 40 
учащихся приборо
строительного техни
кума. Они освоили 3 
миллиона 993 тысячи 
рублей капитальных 
вложений, сдали в эк
сплуатацию 119 объ
ектов (все они приня
ты с оценками «хоро
шо» и «отлично»),

— Помня наказ
X V III съезда комсо
мола, — рассказывает 
Сергей, — мы с особой 
гордостью возводили 
объекты, приумножа
ющие экономический 
потенциал Сибири, на
шей области. Среди
них — площадка за-

'Командир
П о р т р е т  с о в р е м е н н и к а
вода пропилена Томского 
нефтехимического комбина
та, фермы крупного рога
того скота в северных райо- 
онах, автотракторный про
езд Катыльга — Пионер
ный — Оленье. Наш отряд 
выступил инициатором опе
рации «Чебурашка», в хо
де которой мы оказали
шефскую помощь 15 дет
садам, а в Могочине нача
ли строительство детского
сада. Капитально отремон
тировали 46 домов и 6 
школ.

Кстати заметим, что ли
нейный отряд «Электроник» 
был одним из первых сту
денческих отрядов на неф
техимическом комбинате. В 
честь этого на проходной 
завода, где ребята вели бе
тонные работы, установлена 
стела с памятной надписью 
и флагштоком, на котором 
будет развеваться флаг 
ССО-79.

Особое внимание Сергей 
обращал на внедрение но
вых, прогрессивных форм 
организации труда, на каче
ство выполняемой работы. 
Восемь студенческих под
разделений работали по ме
тоду бригадного подряда. 
Самым активным оказался 
«Спектр» и в соревновании 
под лозунгом «Сегодня ра- ' 
ботать лучше, чем вчера, 
завтра -— лучше, чем сегод
ня», а также: на трудовой
вахте .«60-летию ВЛКСМ — 
ударный трудовой семестр».

Предметом особой заботы 
командира были городские 
«трудные» подростки, кото
рых студенты взяли с собой 
на весь семестр. Шефство в 
отряде круглогодичное.

Бойцы «Спектра» повсе
местно организовали пунк
ты по ремонту радио- и те
леаппаратуры, которые
имели огромную популяр
ность у населения.

Нынешний трудовой се
местр — пятый в биогра
фии старшего инженера ка
федры физической электро
ники коммуниста Сергея 
Кузнецова: начинал он бой
цом, затем был комисса
ром, командиром линейного 
отряда «Нефтяник», строив
шего Стрежевой. В прош
лом году стал командиром 
зонального отряда «Спектр». 
За активное участие в ком
мунистическом воспитании 
молодежи и развитии сту
денческого строительного 
движения награжден по
четной грамотой ' ЦК 
ВЛКСМ.

На заседании штаба об
ластного ССО при подведе
нии итогов трудового семе
стра самую высокую оцен
ку получил не только отряд 
«Спектр», но и его коман
дир — способный организа
тор и вожак молодежи Сер
гей Кузнецов.

Ю. ЕРШОВ,
студент журналистского
отделения университета.

Фото В. Кровельщикова.
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НА ГОРОДСКИХ И РАЙОННЫХ ПАРТИЙНЫХ КОНФЕРЕНЦИЯХ

День, определяющий годы
Дружно, организованно 

прибыли делегаты шегар- 
ских коммунистов на X X III 
районную отчетно-выбор
ную конференцию. 231 де
легат был избран на нее, 
все явились без опозданий, 
активно участвовали в об
суждении доклада райкома 
и ревизионной комиссии — 
в прениях выступило 19 че
ловек — практически еди
ногласно избрали новый со
став районного комитета 
партии и делегатов на обла
стную конференцию.

Четкость. организован
ность, высокий идейно-по
литический уровень конфе
ренции диктовались пони
манием коммунистами того 
факта, что день, когда они 
принимали свои решения, 
определял жизнь районной 
партийной организации,
развитие сельскохозяйст
венного и промышленного 
производства, социальные 
преобразования в районе на 
годы вперед. Это сознание, 
ответственности чувствова
лось и в докладе первого 
секретаря райкома партии 
В. С. Сизова, и в выступле
ниях делегатов.

Шегарский район — один 
-из ведущих в сельском хо
зяйстве области. Поэтому в 
докладе и выступлениях 
сег~-ская тема, роль комму- 
ни -.он в увеличении произ
водства продуктов земледе
лия и животноводства, поо- 
звучали особенно полно. Что 
можно зачислить в актив 
шегарцев в этом плане? Вы
полнено задание двух лет 
пятилетки по производству 
и продаже государству мо
лока. Несколько больше 
произведено и продано мя
са. Улучшились некоторые 
качественные показатели: в 
ряде хозяйств снизились 
затраты кормов, увеличи
лось производство продук
ции в расчете на одного ра
ботающего. В трудном ны
нешнем году в районе со
брали лучший за последние 
годы урожай зерновых и 
силосных культур. Зерна 
собрано 76 тысяч тонн, что 
почти в два раза больше 
прошлогоднего, и кормов за
готовлено на треть больше, 
чем в 1977 году, выполнен 
план заготовок картофеля.

Однако в докладе и вы
ступлениях вопросы разви
тия отрасли были проана
лизированы критически, . с 
полным пониманием имею
щихся серьезных недостат
ков в работе за нынешний 
год и с начала пятилетки.

Бригадир полеводческой 
бригады колхоза имени 
50-летия Октября, Герой 
Социалистического Труда 
Н. И. Малков, механиза
тор колхоза «Гигант» А. В, 
Горшкалев, шофер авто
транспортного предприятия 
И. И. Жаронкин на кон
кретных примерах доказа
ли. что именно неорганизо
ванность, а ' не капризы по
годы, не позволила в пол
ной мере получить отдачу 
от вложенного земледельца
ми труда, собрать богатый 
урожай;,;

Директор совхоза «Совет
ский» В. В. Непомнящих, 
секретарь партбюро совхоза 
«Вперед» А. А. Харитонов 
критиковали стиль работы 
районного управления ^сель- 
ского хозяйства, райеель- 
хозтехники. Бригадир по 
животноводству совхоза
«Шегарский» М. Ф. Рымша 
говорила о необходимости , 
полной механизации ферм, 
создании должных усло
вий труда животноводам. 
Секретарь парткома колхо
за «Рассвет» Г. П. Маслий 
и завуч СПТУ-7 3. А. Сан
никова посвятили свои вы
ступления кадровой полити
ке, Председатель колхоза 
«Юбилейный». Ю. Г. Марты
нов вел речь о просчетах в 
межхозяйственной специа
лизации.

На первый взгляд темы 
выступлений различны, од
нако суть их была общей, 
она отражала искреннюю за
интересованность коммуни
стов в повышении эффектив

ности сельскохозяйственного 
производства. Не случайно 
в докладе и выступлениях 
прозвучали слова товарища 
Л. И. Брежнева о необходи
мости «... с умом, по-хозяй
ски использовать огромные 
ресурсы, выделяемые госу
дарством для развития 
сельского хозяйства, доби
ваться максимальной, отда
чи с каждого гектара. с 
каждого рубля вложений...». 
Рассматривая проблемы от
расли под этим углом зре
ния, выступающие с трево
гой отмечали, что в услови
ях, когда государство вкла
дывает в сельское хозяйст
во района миллионы руб
лей. увеличивает поставки 
машин, тракторов К-700, 
удобрений, продажа молока 
растет всего лишь на 2 про
цента, ' производство и заго
товки мяса по существу на
ходятся на одном уровне.

Взять хотя бы животно
водство. Проверенный путь 
резкого повышения произ
водительности труда и про
изводства здесь — специа
лизация и концентрация. 
Эти процессы Идут и в Ше- 
гарском районе, где созда
но — с немалыми затрата
ми — три крупных специа
лизированных свиноводче
ских хозяйства. Работают 
они не первый год. а отда
чи должной нет. Комплекс 
в колхозе имени 50-летия 
Октября, рассчитанный на 
тысячу тонн свинины в год, 
ньшче даст лишь 250 тонн. 
Совхоз «Шегарский» также 
ухудшил показатели и со
кратил производство свини
ны. В совхозе «Вперед» не
сколько увеличили произ
водство, но передовой опыт 
внедряют плохо, оттого и 
получают лишь половин
ные привесы.

Райком КПСС, райиспол
ком принимают меры для 
быстрейшего завершения 
специализации по откорму 
крупного рогатого скота и 
выращиванию нетелей. Но 
при этом не было проведе
но необходимой подготовки 
к перемещению скота, В 
результате — снижение 
продуктивности в совхозе 
«Советский» и колхозе 
«Рассвет».

Любому партийному акти
висту, руководителю хозяй
ства, специалисту ясно, что 
общими призывами невоз
можно воспитать в человеке 
хозяйское, бережное отно
шение к каждому вложен
ному рублю государствен
ных средств, ответствен
ность за результаты своего 
труда, дисциплинирован
ность.

Гражданственность, госу
дарственный подход к делу 
прямо пропорциональны по
литическим, нравственным 
качествам, образованности, 
трудовому умению челове
ка, словом, всему тому, что 
дает комплексное воспита
ние. Там, где партийные 
комитеты ведут его умело, 
как, скажем, в колхозе «Ги
гант» (на конференции вы
ступил на эту тему секре
тарь парткома А. Г. Рыба- 
лов). там результаты хо
зяйственной деятельности 
высоки. Там же, где руко
водители ищут всяческие 
оправдания неудачам, вмес
то того чтобы мобилизо
вать коллективы, дела 
идут плохо. В совхозе «Рос
сия», например, в текущем 
году производство молока, 
и в особенности мяс&, со
кращено, а партийная орга
низация, руководство глубо
ко не анализируют причи
ны, не учатся у тех, кто 
работает в аналогичных ус
ловиях, но получаем высо
кие результаты.

В хозяйствах района в 
целом, допущено снижение 
производства и продажи мо
лока к уровню прошлого 
года, надои ниже, чем в 
среднем по области. Если 
не принять действенных 
мер, будет сорвано выпол
нение плана закупок в те
кущем году.

Говоря об этом, делегаты 
конференции не констати

ровали факты, а глубоко 
анализировали их с целью 
избежать подобных просче
тов в будущем. Речь шла 
об ослаблении внимания* к 
животноводству, невыпол
нении многих важных зоо
технических и зооветери
нарных требований.

Критикуя работу райкома 
КПСС, партийных комите
тов на местах, выступаю
щие говорили о примирен
ческом отношении в ряде 
колхозов и совхозов к на
рушителям трудовой дис
циплины, плохой организа
ции труда и социалистиче
ского соревнования, невни
мании к экономической 
учебе, пропаганде передово
го опыта.

На фоне недостатков в 
работе многих хозяйств и 
ферм обращает на себя вни
мание низкий уровень ру
ководства со стороны про
изводственного управления 
сельского хозяйства рай
исполкома. В то же вре
мя бюро райкома КПСС, 
по мнению участников кон
ференции, недостаточно 
анализировало положение 
дел в сельском хозяйстве, 
допустило просчеты в под
готовке . кадроз, слабо по
вышало роль общественных 
организаций в деле укреп
ления трудовой дисципли
ны, интенсивного .поиска 
резервов производства.

В последние годы в Ше- 
гарском районе возросли 
организационные и матери
альные возможности удов
летворения духовных за
просов людей. И этй потреб
ности стали удовлетворять
ся более полно. Не везде 
эти возможности использу
ются в полную меру. Во 
многих хозяйствах, таких, 
как колхозы «Юбилейный», 
имени XXIV  съезда КПСС, 
совхоз «Россия», откормеов- 
хоз, межколхозная пере
движная мехколонна! и ря
де других, идейно-воепйта- 
тельиая работа не нацелена 
на повышение качества и 
эффективности труда, твор
ческого, инициативного под
хода к делу. А райком пар
тии, его секретари, отдел 
пропаганды часто только 
констатировали положение 
дел, а спросить, организо
вать контроль, помочь, сло
вом, наладить эту работу 
как следует во многих хо
зяйствах, так и не смогли.

Требования партии — не 
довольствоваться достигну
тым, развивать, .критику 
и самокритику, . повышать 
ответственность кадров за 
порученное дело 1 были ! в 
центре внимания'' всех де
легатов. Работать напря
женно, отдавать все силы и 
знания труду во имя наро
да, а не изыскивать оправ
дания допущенным ошиб
кам — дело чести каждого 
коммуниста, — такова бы
ла главная мысль выступа
ющих.

В работе конференции 
принял участие и выступил 
член бюро обкома КПСС, 
председатель облисполкома 
Н. В. Лукьяненок.

Участники конференции 
приняли постановление, в 
котором единодушно одоб
рили и поддержали внут
реннюю и внешнюю поли
тику КПСС, деятельность 
ленинского Центрального 
Комитета, его Политбюро во 
главе с Л. И. Брежневым и 
заверили обком КПСС в 
том, что коммунисты Ше- 
гарского района мобилизу
ют коллективы трудящихся 
на претворение в жизнь 
решений XXV съезда
КПСС, повышение эффек
тивности производства и 
качества работы,

* * *
На состоявшемся органи

зационном пленуме райко
ма КПСС первым секрета
рем избран В. С. Сизов, вто
рым — В. К. Кулемин, се
кретарем — Г. А. Никит- 
ченко.

С. ВЫГОН.

Д Е П У Т А Т
и  ж и з н ь

Организаторская деятель
ность Советов затрагивает 
почти все сферы нашей 
жизни. Много внимания ор
ганы власти уделяют кон
тролю за исполнением зако
нов, укреплению государст
венной дисциплины и обще
ственного порядка. Эту рабо
ту они проводят, опираясь 
на инициативу народных де
путатов.

Со времени образования 
Советского района лучшей 
признана постоянная комис
сия по социалистической за
конности и охране общест
венного порядка районного 
Совета, которую возглавля
ет коммунист Н. А. Мизина.

— Смысл нашей работы,— 
говорит Нина Александров
на, — видим в том, чтобы 
постоянно вести борьбу за 
сохранность государственно
го и общественного имуще
ства, воспитывать граждан, 
в том числе и должностных 
лиц, в духе уважения к за
конам.

Эти цели раскрывает и 
план работы комиссии. Он 
предусматривает проверку 
деятельности детской ком
наты милиции, рейды на 
предприятиях, контроль за 
работой добровольных народ
ных дружин, товарищеских 
судов и т. д. Члены комис
сии заботятся о правовом 
воспитании учащихся, о со
блюдении законодательства 
в отношении к инвалидам 
войны, о том, чтобы запросы 
трудящихся удовлетворялись 
наиболее полно.

Тематика деятельности 
комиссии широка. Но план 
выполняется последователь
но, в установленные сроки, 
не допущено ни одного сры
ва. Это объясняется прежде

М О Ж Е Т  К О М И С С И Я
всего высокой треоова- 
тельностью, которую предъ
являет к себе и к членам . 
комиссии председатель, ее 
богатым опытом работы с 
людьми, личным примером.

Еще в годы Великой Оте
чественной войны закончила 
Нина Александровна юриди- . 
ческую школу, а затем, уже 
имея троих детей, — инсти
тут. Всегда она работала с 
желанием, большой отдачей, 
охотно выполняла ' общест
венные поручения.

Сейчас Н. А. Мизина — 
заведующая юридической 
консультацией Советского 
района. Товарищи по работе 
тепло отзываются о ее тру
долюбии, умении сплотить 
коллектив, вдумчивом отно
шении к делу. Неспроста об
ластная коллегия адвокатов 
направляет к ней на стажи
ровку молодых специали
стов. Она победитель со
циалистического соревнова
ния 1977 года. Ее имя зане
сено в Книгу почета рай
исполкома,

Нина Александровна стро
го относится к организации 
своего времени, поэтому ус
певает учиться сама и учить 
других. Она член общест
ва «Знание», активно пропа
гандирует советское право. 
Много лет была секретарем 
партийной организации юри
дической консультации. Сло
жившийся стиль работы пе
ренесла и на депутатскую 
деятельность.

Нина Александровна уме
ло обобщает материалы, соб
ранные депутатами, тща
тельно готовится к заседа
нию исполкома или к сес
сии. По любому вопросу она 
информирована, тотова вы
сказать свое мнение, рас
сказывает инструктор Совет

Комсомолка Надежда Антонова — шлифовщица вто
рого цеха Томского завода режущих инструментов. Хо
рошо трудится Надя, по итогам месячной ударной вах
ты в честь 60-летнего юбилея комсомола она вышла 
победителем и заслужила право подписать рапорт за
водскому партийному комитету. Н. Антонова — замес
титель комсорга участка.

НА СНИМКЕ: Н. Антонова.
Фото О. Казанцева.

ОБУВЬ — НА «ОТЛИЧНО»
На республиканском художественном совете в Омске 

утверждена коллекция обуви, разработанная коллекти
вом ателье высшего разряда Томского дома быта № 2 
под руководством старшего модельера А. П. Полякова. 17 
моделей получили высшую оценку, 18 — отличную. Ак
тивное участие в изготовлений образцов приняли заго
товщицы Н. А. Зиберт, Л. А. Нейман, пошивщики В. В. 
Шваген, Н. Н. Липухин, В. Ф. Похлопик, закройщик 
П. М. Лепков. В январе 1979 года экспериментальные 
образцы будут запущены в производство.

С. ЯКОВЛЕВА.

ского райисполкома Р. М. 
Ояьшванг.

Серьезного подхода к сво
им обязанностям требует и 
от членов комиссии. Это по
чувствовал с первых же 
дней работы каждый из 13 
депутатов. Неявка на заседа
ния считается здесь «ЧП». 
Н. А. Мизина учит народных 
избранников объективно под
ходить к оценке деятельно
сти тех, кого они проверя
ют. Важно не только ока
заться бесстрастным судьей, 
но и внести деловое предло
жение.

Действенность депутатской 
работы не всегда зрима. По
рой достаточно побеседовать 
с руководителем, и будет 
сдвиг. Но немало и таких 
дел, когда нужно вмешаться 
комиссии, поставить вопрос 
перед исполкомом, а затем 
проследить, как выполняет
ся его решение. Не сразу в 
этом случае виден и ре
зультат.

Комиссия по соцзаконно- 
сти занимается частными 
жалобами, просьбами — ни 
одна из них не остается «от
крытой». Но чаще рассмат
ривает вопросы, которые 
представляют общественный 
интерес. Например, тща
тельно проверяет, как ра
ботают с жалобами и пись
мами трудящихся в управ
лении внутренних дел, на 
ГПЗ-5, в домоуправлениях 
райжилуправления. Резуль
таты каждой проверки об
суждены на заседаниях ис
полкома райсовета. Серьез
ные замечания были сдела
ны в адрес руководства под
шипникового завода, где по
рой формально относились 
к заявлениям рабочих. 
Принципиальный разговор 
состоялся с руководителями 
райжилуправления. Из 180

сигналов, поступивших сю
да в этом году, 9 повтор
ных, некоторые жалобы не 
рассматривались по два ме
сяца. В этих организациях 
намечены повторные депу
татские проверки.

В архиве комиссии нема
ло материалов для анализа 
сделанного. Материалов, ко
торые показывают не только 
организаторское умение де
путатов, их настойчивость, 
но и то, как оперативно 
реагируют на их замечания 
одни руководители и как 
упорно не хотят другие ме
нять свой стиль. работы.

Четыре года назад комис
сия (тогда еще в другом со
ставе) ознакомилась с дея
тельностью опорных пунктоз 
общественности и милиции 
на ГПЗ-5, в ТомНИИВСе^ .уп
равлении связи, территори
альном управлении строи
тельства. Неприглядной бы
ла картина: советы общест
венности не работали, адми
нистрация мало помогала в 
оборудовании помещений, а 
кое-где отказывалась выде
лить даже комнату. На за
седании исполкома этим 
фактам была дана принци
пиальная оценка.

Через год депутаты про
шли по старым адресам. На 
ГПЗ-5, в ТомНИИВСе верно 
отреагировали на критику. 
В радиусе действия их опор
ных пунктов к тому време
ни сократилось количество 
правонарушений. А  вот в 
управлении связи, ЖКО тер
риториального управления 
строительства не сделали 
выводов. Исполком указал 
руководителям на это и по
требовал принять срочные 
меры.

Не так давно вопрос был 
вновь поднят на исполкоме. 
Все материалы, как и преж

де, подготовила комиссия по 
социалистической законно
сти и охране общественного 
порядка. Отрадно, что спи
сок «непробиваемых» руко
водителей сократился. Наме
тился сдвиг в работе опор
ного пункта общественности 
и милиции в областном уп
равлении связи. А  вот на 
заводе, где директором В. Н. 
Викулов, все еще не отреаги
ровали на критику. -

Члены комиссии . действу
ют в тесном контакте с рай
онным отделом милиции, 
районным штабом ДНД. 
Вместе заботятся об активи
зации работы заводских дру
жин, товарищеских судов, 
об их учебе.

Помощь депутатов ощути
ма для аппарата райиспол
кома. Кроме того, они часто 
готовят вопросы для засе
даний исполкома, консуль
тируют работников по пра
вовым вопросам. Выводами 
комиссии интересуется и Со
ветский райком партии. Это 
расширяет диапазон гласно
сти сделанного, границы 
действенности.

Скоро состоится очередное 
заседание комиссии. Время 
под.водить итоги работы 
за год. Силами депутатов 
сделано немало. В этом за
слуга самых активных: ра
бочего ОКБ научного прибо
ростроения Института опти
ки атмосферы В. А. Белоко
нева, преподавателя высше
го военного командного учи
лища связи Г. И. Григорье
ва, рабочего манометрового 
завода М. Н. Неизвестных, 
токаря ГПЗ-5 Н. П. Еремина 
и других.

Т. ГРЕХОВА, 
ваш нешт. корр,

С И Б И Р С К О Е

Музей
М а л

в селе

ь ц е в о
Музей истории колхоза 

«Заветы Ленина» Шадрин- 
ского района Курганской 
области открылся в селе 
Мадьцево.’ Большое место в 
экспозиции занимают мате
риалы, посвященные жизни 
и деятельности полевода, 
дважды Героя Социалисти
ческого Труда Т. Мальцева. 
Он был одним из основате
лей колхоза, стазшего цент
ром всей научной полевод
ческой работы в крае.

На видном месте в музее 
представлена книга Л. И. 
Брежнева «Целина». В годы 
целинной эпопеи Леонид 
Ильич посетил колхоз «За
веты Ленина», где встречал
ся с талантливым ученым. 
В своей книге он говорит о 
Т. С. Мальцеве: «Этот чело
век обладает большой силой 
убеждения, секрет которой— 
в многолетнем опыте, на
родной мудрости и предан
ности земле».

Курган.

В н а у к у -  
со студенческой 

с к а м ь и

Тридцатый с начала пяти
летки миллион рублей от 
внедрения научных, разрабо
ток записал в свой актив 
коллектив исследователей 
Новосибирского электротех
нического института. Это 
значительно больше, чем за 
всю предыдущую историю 
вуза, отмечающего свое

двадцатипятилетие. Научной 
работой здесь занимаются 
около двух тысяч сотрудни
ков кафедр, каждый третий 
-— студент. По заказам си
бирских предприятий в вузе 
разработаны новые техноло
гические процессы, образцы 
технйки, средства повыше
ния эффективности труда. 
Немало из этих работ защи
щено авторскими евхгдетель- 
ствами и патентами на изо
бретения.

— Атмосфера творчества 
встречает молодого человека 
уже на пороге института, — 
рассказывает ректор, про
фессор Г. Лыщинский. — 
Начиная с младших курсов 
в обучении широко исполь
зуется вычислительная тех
ника. Моделирующие уста
новки, деловые игры, новей
шие станки с программным 
управлением — все это слу
жит одной цели: подготовить 
не просто инженера, а ак
тивного борца за техниче
ский прогресс. В Сибири 
сейчас работает более 80 
процентов наших выпускни
ков. Около тысячи специали
стов, начавших путь в Науку 
в студенческих кружках, ра
ботают в институтах Сибир
ского отделения Академии 
наук СССР.д. иохимович.

Новосибирск.

Зимний огород 

Б р а т с к а

Труженики пригородного 
совхоза «Пурсей» собрали в 
теплицах 20 тысяч центне
ров овощей, перевыполнив 
готовой план на 25 процен
тов. Успех достигнут благо
даря внедрению высокопро
дуктивных сортов, улучше
нию агротехники возделыва
ния культур. В этом круп
нейшем тепличном комбина
те Приангарья выращивают
ся помидоры, огурцы, редис, 
зеленый лук, салат для жи
телей Братска, Усть-Илим
ска и поселков Западного 
участка БАМа.

Овощеводам помогли
строители Братскгзсстроя, 
соорудившие десять теплиц.

До конца года они построят
новые теплицы, после чего 
общая площадь «огорода под 
крышей» возрастет до деся
ти гектаров.

В Приангарье сейчас зима, 
а в совхозных теплицах ра
дует глаз яркая зелень. Еже- 
дневно автомашины увозят 
отсюда в магазины, столо
вые, детские сады свежие 
овощи. До конца года работ
ники «Пурсея» 'намерены 
вырастить их не менее ты
сячи центнеров.

М. СОВЕНКО.
Братск,
Иркутская область.

М а г и с т р а л ь  
У р е н г о йн а

Смолк гул земснарядов в 
Ямальской тундре —  там, 
где сооружается железная 
дорога Сургут — Уренгой. С 
приходом морозов здесь за
вершился строительный се
зон.

Впервые в этих широтах
— почти у Полярного круга
— работали гидромеханиза
торы. Чтобы доставить сюда 
плавучую технику, они со
вершили трудный переход 
по Оби и Ледовитому океа
ну, а затем спустились по 
реке Пур к месту работы.

Земснаряды добывали со 
дна таежных речушек и 
озер песчаный грунт, намы
вали его на вечную мерзло
ту, заполняя бездонные бо
лота, по которым проляжет 
трасса к Уренгойскому газо
вому месторождению. При
менив гидронамыв, строите
ли получили возможность 
отказаться от завоза грунта 
с «большой земли». Эконо
мия немалая: на сооруже
ние километра полотна здесь 
требуется около 70 тысяч 
кубометров грунта. Приме
нение гидронамыва и других 
новшеств позволит строите
лям закончить сооружение 
600-километровой желееной 
дороги уже в этой пятилетке
— значительно раньше на
меченных сроков.

Б. ЖИЛЯКОВ, 
корр. ТАСС.

Салехард,
Ямало-Ненецкий автоном
ный округ.
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Гр и галм ы и  
х о з р а с ч е т

ДЕЙСТВИИ
К внедрению бригадной 

формы труда, элементов 
бригадного хозрасчета в 
объединении приступили 
четыре года назад. Но под
готовительная раоота нача
лась еще раньше. Определя
лись участки, где целесооб
разно перейти на новую 
организацию труда, проду
мывались составы бригад, 
подбирались руководители. 
В подготовительный период 
с особой нагрузкой действо
вали курсы повышения ква
лификации рабочих, шло 
широкое освоение смежных 
профессий. Не теряли време
ни „отделы объединения. С 
участием рабочих были пе
ресмотрены системы мо
рального и материального 
стимулирования, разработа
ны инструкции, определяю

щие порядок распределения 
зарплаты с учетом реаль
ного вклада каждого члена 
бригады. Тогда же было со
ставлено положение о брига- 
дире, в котором указаны 
его основные права и обя
занности.

И все-таки новшество 
прививалось трудно. В пер
вое время не обошлось без 
конфликтов. Кое-где отно
шения накалились до того, 
что вынуждены были вер
нуться к старым методам 
труда. Так вышло в меха
ническом цехе № 1. Когда 
мы проанализировали не
удачу, то увидели, что про
счеты допущены при фор
мировании бригады. В нее 
вместе с кадровыми, опыт
ными рабочими включили 
станЪчников, только начи
нающих свой путь в про
фессию. Естественно, вклад 
в общее дело был различен, 
а оплата отличалась мало,

И все же плюсов _ было 
больше, чем минусов. Их 
сразу почувствовали все

участвующие в производст
ве. Бригадный подряд заста
вил отстающих трудиться 
лучше, догонять передови
ков. Мастер освободился от 
технической работы — за
полнения нарядов, распре
деления операций, обеспече
ния инструментом, У него 
появилось больше времени 
на решение коренных воп
росов организации труда, 
воспитания коллектива.

Сейчас число бригад в 
объединении возросло до 95, 
в них трудится почти треть 
работников. .

В основном производстве 
бригады, как правило, соз
даются по технологически 
замкнутому или технологи
чески стадийному призна
кам. Первый предусматри
вает закрепление за'коллек
тивом законченного цикла 
отработки деталей или сбор
ных узлов (комплексные 
бригады). По второму при
знаку организованы коллек
тивы, обслуживающие от

дельные стадии технологи
ческого процесса, разграни
ченные промежуточным
контролем (специализиро
ванные бригады). Последняя 
форма особенно широко 
применяется на предприя
тии.

Во вспомогательном про
изводстве наряду с техноло
гически замкнутым исполь
зуется групповой принцип: 
бригады слесарей, токарей. 
Это позволяет лучше загру
зить рабочих, более четко 
разделить операции на пред
варительные и окончатель
ные, а в результате повы
сить качество ремонта обо
рудования и изготовления 
оснастки.

По опыту Волжского авто
завода на предприятии уде
ляют особое внимание выбо
ру конечной операции для 
бригады. По ней определяют
ся выработка и в конечном 
счете заработок всех членов 
бригады. При этом проявля
ется один из важнейших 
принципов — коллективная

ответственность за резуль
таты труда. Если все члены 
бригады доброкачественно 
выполнили свою работу, а на 
одной из последних опера
ций был допущен брак, то 
наказывается не только не
посредственный виновник, а 
весь коллектив — при опла
те учитываются детали или 
узлы, полностью изготовлен
ные и сданные ОТК.

Те же в сущности цели 
преследует и принцип сквоз
ной организации бригад. Он 
заключается в том, что в 
одну бригаду объединяются 
рабочие как первой, так и 
второй смен. В преимущест
ве сквозных бригад убеди
лись, когда перевели на 
данный метод малярный 
участок. Там раньше суще
ствовало две бригады, рабо
тавшие на равные наряды. 
Первая смена не проявляла 
заботы о том, в какой со
стоянии передаст сменщи
кам оборудование,' оснастку, 
инструмент. Сроки сдачи 
деталей и узлов срывались 
также из-за того, что так 
называемые «выгодные» по
зиции делились поровну 
между сменами, и часть aej- 
талей лежала до второй 
смены. Взаимоотношения 
внутри коллектива оставля

ли желать лучшего. Сквоз
ная бригада с оплатой по 
единому наряду устранила 
эти недостатки. Если прежде 
малярный участок являлся 
«узким местом» в производ
стве, то теперь он ритмично 
выполняет производствен
ную программу, здесь соз
дан дружный трудовой кол
лектив.

Используя опыт ВАЗа, в 
объединении уделяют боль
шое внимание бригадам с 
технологически замкнутым 
циклом производства. ^Ком
плексная монтажно-сбороч
ная бригада А. М. Азарова 
из цеха № 15 создана два 
года назад. В ней 14 человек, 
которые ведут сборку и мон
таж блоков ЧПУ. Четкое 
разделение функций каждо
го исполнителя, взаимозаме
няемость, постоянное внима
ние обучению молодых рабо
чих позволили повысить вы
работку против соответст
вующего периода прошлого 
года на восемнадцать про- 
центов при росте средней 
зарплаты на пять Процентов. 
Бригада сдает с первого 
предъявления всю продук
цию, уверенно добивается 
почетного званид «Бригада, 
отличного качества». План 
трех лет пятилетки выпол

нен еще в июле. Несмотря 
на то, что коллектив еже
годно существенно обновля
ется, он легко справляется 
о обучением людей. Опыт 
изучен и принят другими 
бригадами цеха, где теперь 
действуют несколько ком
плексных бригад.

Бригадное самоуправление 
не ограничивается теперь 
производственной сферой, но 
и активно регулирует взаи
моотношения. Коллективы 
участвуют в распределении 
премий, определяют коэф
фициент трудового участия, 
решают, кого направить на 
строительство, сельскохозяй
ственные работы. Большин
ство мастеров охотно пере
дали часть функций брига
де, понимая, что от этого 
решения становятся более 
объективными, а их эффек
тивность резко возрастает. 
Для обмена опытом произ
водственной и воспитатель
ной работы создан совет 
бригадиров объединения. На 
заседаниях совета рассмат
риваются ход социалистиче
ского соревнования, формы 
поощрения победителей, про
блемы качества и культуры 
производства, вопросы тру
довой дисциплины.

Расширение бригадных

форм труда позволило акти
визировать социалистиче
ское соревнование. Разрабо
таны условия внутризавод
ского и внутрицехового со
ревнования на лучшую 
бригаду. Победителем при
знается коллектив, имеющий 
лучшие результаты по вы
полнению плана в объеме и 
номенклатуре, обязательств 
и личных планов.

Внедрение новшеств в ор
ганизации и оплате труда 
способствует повышению эф
фективности производства. 
Так, с организацией бригад 
увеличился удельный вес 
технически обоснованных 
норм труда с 61 процента в 
1975 году до 72 нынче. Зна
чительно* уменьшился про
цент рабочих, не выполняю
щих нормы выработки (с 15 
в 1975 году до 7 ньшче). 
Уменьшились потери рабо
чего времени. Более пятиде
сяти бригад выполнили 
план трех лет пятилетки в 
годовщине Конституции
СССР.

В. АВДОШКИН, 
начальник отдела орга
низации труда и зара
ботной платы объедине

ния «Контур».
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ИНФОРМАЦИЯ
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К О М П Ь Ю Т Е Р  

Д Л Я  Г Е О Л О Г О В
Закончены общестроитель
ные работы по созданию ре
гионального вычислительно
го центра в Колпашеве.

На очереди — установка 
холодильного оборудования, 
кондиционеров, монтаж элек
тронно-вычислительной ма
шины.

Геологи и геофизики 
ждут пуска компьютера: тем 
самым многократно ускорит
ся обработка полевых мате
риалов, сократятся сроки 
выдачи рекомендаций под 
глубокое бурение.

В. КРАСНОПОЛОВ.

ПО ЗАКАЗУ ГПЗ ■ 5
Сотрудники НИИ автома

тики и электромеханики 
при ТИАСУРе С. И. Королев 
и Г. И. Цветков под руко
водством заведующего отде
лом Ю. А. Шурыгина закон
чили разработку статическо
го преобразователя напряже
ния. Этот прибор предна
значен для питания высоко
скоростных шпинделей вну- 
трищлифовальных станков 
и должен будет заменить 
аналогичные итальянские 
приборы, имеющие недоста
точную надежность.

Опытная партия из деся
ти приборов эксплуатирует
ся на подшипниковом заво
де уже в течение четырех 
лет, зарекомендовала себя 
отлично.

В. АРСЕНЬЕВ.

УСЛУГ СТАЛО БОЛЬШЕ
С опережением плановых 

показателей трудится в ны
нешнем году коллектив Зы
рянского комбината комму
нальных предприятий. Вы
полнен значительный объем 
ремонтных работ, что улуч
шило эксплуатацию комму
нальных систем. Реконст
руированы котельная, тепло
трасса. Значительно расши
рился и объем бытовых ус
луг. Их населению районно
го центра оказано на 16,9 
тысячи рублей при плане 
15,3 тысячи. Все больше жи
телей пользуется услугами 
прачечной. А  на днях в бане 
вновь начнет работать пар
ная — заканчивается под
ключение оборудования для 
подачи сухого пара.

В. ложников.
с. Зырянское

СОВЕТУЮТСЯ УЧИТЕЛЯ
В Подгори енской сред

ней школе на днях состо
ялся семинар директо
ров школ района, на кото
ром обсуждалась проблема 
наиболее рациональной ор
ганизации свободного време
ни учащихся. Руководители 
школ прослушали два теоре
тических доклада на эту те
му, которые сделали дирек
тор Подгорненской средней 
школы И. И. Галкин и ин
спектор районо А. Н. Пав
ленко. Состоялся оживлен
ный обмен опытом.

На этом двухдневном се
минаре рассматривались так
же проблемы заочного обу
чения трудящихся и лектор
ской работы учителей рай
она,

В. ФРАНЦЕВ.

НАУЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
В Томском медицинском 

институте проходит меж
областная научная конфе
ренция «Исследование при
родных и синтетических ле
карственных средств». В 
работе конференции при
нимают участие ученые из 
Москвы, Ленинграда, Запо
рожья, Куйбышева и других 
городов страны, а также 
практические работники
Томского аптечного управле
ния, химфармзавода, ( Бий- 
ского витаминного завода.

Программа конференции 
обширна: на двух пленар
ных и шести секционных 
заседаниях будет заслушано 
свыше 90 докладов по воп
росам поиска физиологиче
ски активных соединений, 
химического исследования 
растений, фармакологиче
ского изучения новых пре
паратов. Значительное место 
отводится разработке мето
дов анализа препаратов 
природного и синтетического 
происхождения, а также 
многокомпонентных лекар
ственных смесей.

Участники конференции 
обменяются мнениями о со
вершенствовании поисков 
биологически активных ве
ществ, перспективах изуче
ния лекарственных препара
тов.

Е. КРАСНОВ,
председатель оргкоми
тета конференции, за

ведующий кафедрой Том
ского мединститута.

ЕШШШШЕЗ 
'■ д н я

В начале ноября наша газета опубликовала выступле
ние товароведа оптовой базы Росторгодежды В. Астахо
вой «Кто делает рекламу?». Были затронуты вопросы, ка
сающиеся не только рекламы, а и эстетики, культуры 
нашего города. Сегодня разговор на эту тему продолжает 
директор специализированного производственного комби
ната по торговой технике А. Г. Мендельбаум.

В ЕЧЕР. В городе одна 
за другой загораются 
витрины магазинов, 

вспыхивают разноцветные 
буквы на кинотеатрах, тор
говых предприятиях. Но чем 
дальше от центра удален 
ваш путь, тем меньше нео
новых огней встретите на 
своем маршруте. . В новых 
?ке микрорайонах они еди
ничны, а то и вовсе отсутст
вуют. Днем картина меняет
ся, город выглядит буднич- 
нее, только красочные афи
ши у кинотеатров, специаль
ные стенды, плакаты и ло
зунги наглядной агитации 
привлекают внимание горо
жан.

Отошли в прошлое дере
вянные тумбы, которые 
обычно служили своеобраз
ным справочником, напол
ненным всевозможной ин
формацией. А взамен в Том
ске пока ничего не появи- 
лось, если не считать от- 
дельных щитов, заклеенных 
снизу доверху одинаковыми 
театральными и концертны-- 
ми афишами.

В наше время, в век ин
формационного взрыва, го
рожане и гости Томска ис--

ЧИТАТЕЛЬ

Проект
пытывают острый дефицит 
информации, красочно офор
мленной, выраженной в све- 
торекдаме, буклетах, афи
шах и т. д. Сказывается от
сутствие предприятия, кото
рое рассчитано на выпуск 
подобной продукции.

Сейчас уже трудно найти 
в республике областной 
центр, в котором не было бы 
комбината художественной 
рекламы. Разговор о созда
нии такого комбината в Том
ске начался еще в 1971 году. 
Тогда же, в декабре, увидел 
свет приказ Министерства 
торговли Российской Феде
рации, который обязывал 
Росторгрекламу помочь Том

ску в этом отношении. Но, 
несмотря на многочисленные 
решения руководящих орга
нов нашего города й обла
сти, приказ не был выпол
нен.

Дело сдвинулось с места

ПРОДОЛЖ АЕТ

повис в
лишь в нынешнем году. 
Томский горисполком выде
лил земельный участок по 
улице Белозерской, 22 под 
строительство комбината и 
переселил жильцов, прожи
вающих на данной террито
рии. В настоящее время до
ма снесены, коммуникации 
связи, находящиеся на 
стройплощадке, перенесены. 
Месяц назад архитектурное 
управление горисполкома 
произвело посадку здания а 
натуре', на площадку завезли 
железобетонные сваи. Каза
лось бы, можно начинать 
строительство, но — увы.

Наш специализированный 
производственный комбинат

является заказчиком. При
вязку же проекта осущест
вляет проектно-сметное бю
ро областного ' управления 
торговли. Однако, несмотря 
на графики выдачи проект
ной документации (срок —

РАЗГОВОР

воздухе
III квартал текущего года), 
технология проекта комби
ната до еих пор не разрабо
тана.

Как уже говорилось, такие 
комбинаты есть почти во 
всех городах областного мас
штаба, и за опытом далеко 
ехать не надо. Но проектно
сметное бюро управления 
торговли явно не торопится. 
Не так много времени оста
лось до конца года. Если не 
форсировать сейчас действия 
бюро,/ мы не сможем полу
чить деньги на строительст
во и, стало быть, в 1979 году 
опять дальше разговоров де
ло не пойдет.

Каждый год примерно 0,3

процента от товарооборота в 
торговле области планирует
ся расходовать на рекламу. 
Но настоящего хозяина у 
этих денег нет, как нет его 
и у предприятий обществен
ного питания. Об этом сви
детельствуют крайне запу
щенные витрины предприя
тий общественного питания 
даже областного центра. В 
Томске практикуется следу
ющее: если магазину нужно 
сделать или подновить вит
рину, он приглашает худож
ников из других областей и 
те за немалые деньги дела
ют в общем-то рядовую ра
боту, которую е успехом мог
ли бы выполнить и местные 
оформители.

Возможности у комбината 
художественной рекламы 
неограниченны: газосвето-
реклама, оформление ин
терьеров, немой справки в 
магазинах, витрин, выпуск 
буклетов, проспектов, рек
ламной продукции на упако
вочных материалах и т. п. 
Кроме этого, услугами ком
бината могли бы пользовать
ся клубы, кинотеатры, двор
цы культуры. Его продукция 
украсила бы улицы и про
спекты нашего города. Од
ним словом, необходимость 
такого комбината в Томске 
очевидна, но проект его по
ка висит в воздухе.

А. МЕНДЕЛЬБАУМ,
директор СПК по торго

вой технике.

Т а й м а

с т а р о й
т е т р а д и

В.. И. Ленин в гимназиче
ские годы увлекался произ
ведениями Д. И. Писарева. 
Книги выдающегося публи
циста Ульяновы брали у 
знакомого врача, имевшего 
полное собрание его сочине
ний.

Этим знакомым был друг 
семьи Ульяновых врач Иван 
Сцдорович Покровский, от
личавшийся демократиче
скими взглядами. Однако 
каких-либо сведений о его 
личной библиотеке до пос
леднего времени ' не было. 
Получить их помог случай.
. Доцент Ульяновского госу
дарственного педагогиче
ского института имени И. Н. 
Ульянова, кандидат истори
ческих наук С. Сытин, про
сматривая в областном Двор
це книги старинную общую 
тетрадь с вырезками из са

марских и казанских газет 
конца прошлого века, обра
тил внимание на то, что эти 
вырезки наклеены на какой- 
то рукописный текст. При
глядевшись внимательнее, 
ондаа первой странице уви
дел штамп: «Врач И. С. По
кровский».

Оказалось, что эта тетрадь 
— дневник доктора Покров
ского, начатый в 1884 году. 
Отклеив несколько газетных 
вырезок, ученый обнаружил 
перечень книг его 'личной 
библиотеки. Под номером 16 
значилось: «Писарев, 10. то
мов (5 книг)». Здесь же пе
речислены собрания сочине
ний Белинского, Добролюбо
ва, других русских револю
ционных демократов.

Приоткрыта еще одна 
страница истории, связанная 
с жизнью и деятельностью 
семьи Ульяновых в Симбир
ске. Общую тетрадь переда
ли в реставрационную ма
стерскую, где с нее будут 
сняты все газетные вырезки. 
Ученые полагают, что. в 
дневнике И. С. Покровского 
могут оказаться также и но
вые интересные сведения о 
семье: Ульяновых.

В. ЗЛОБИН,
корр. ТАСС.

Ульяновск.
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на, С начала октября идет 
накопление будущего водо
хранилища ГЭС. Для пуска 
турбины необходимо на
копить в нем 1,2 миллиарда 
кубометров влаги.

НА СНИМКЕ: передовая
Комсомольске - молодежная 
бригада плотников-бетонщи- 
ков имени газеты «Комсо
мольская правда», которую

возглавляет коммунист
М. П. Мащенко (в центре) 
— лучшая на стройке. В 
течение нескольких месяцев 
она первенствует в сорев
новании коллективов уп
равления основных соору
жений ГЭС за досрочных! 
пуск первого гидроагрегата.

Фото Ю. Бармина.
(Фотохроника ТАСС).

КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ.
У строителей гиганта гидро
энергетики на Енисее — 
Саяно-Шушенской ГЭС — 
горячие дни. В декабре на
мечено пустить первый аг
регат мощностью 640 тысяч 
киловатт. В основе. соо
ружения енисейского испо
лина уложено свыше трех 
миллионов кубометров бето-

В мире кино

О БИТВЕ
20 СЕРИИ 

С ФАШИЗМОМ
Спустя два года после де

монстрации на экранах ми
ра советско-американской 
«Синей птицы» в Вашингто
не состоялась премьера вто
рой в истории совместной 
постановки СССР и США; 
она посвящена войне Совет
ского Союза с фашистской 
Германией (1941—1945 гг.).
Этот телевизионный сериал, 
состоящий из 20 часовых 
фильмов, будет демонстри
роваться по каналам 50 
крупнейших телекомпаний 
США, которые обслуживают 
70 процентов телезрителей 
страны, то есть 150 миллио
нов американцев. Беспреце
дентную в практике мирово
го кино и ТВ эпопею по
смотрят также телезрители 
Малайзии, Гонконга, Австра
лии, Ирландии, Австрии, 
Гондураса, Коста-Рики, ФРГ, 
Кувейта, Панамы, Швейца
рии и других стран.

Как возникла тема телесе
риала «Неизвестная война 
на Востоке»? Осенью 1976 го
да Москву посетил вице-пре
зидент нью-йоркской теле
компании «Эйр тайм» Фред 
Винер. «И здесь, в Москве,— 
заявил впоследствии Винер, 
— меня ждало глубокое по
трясение. Спустя тридцать 
с лишним лет после второй 
мировой войны я узнал о 
том, какое великое мужест
во в борьбе с нацизмом 
проявили советский народ и 
его армия, какие тяжкие не
вероятные испытания выпа
ли на их долю, как они сло
мали хребет гитлеровским 
полчищам. Признаюсь, мне 
это было неведомо. Да и не 
только мне, но, думаю, и 
большинству американцев».

А  вот что, в частности, 
написано в официальном 
предложении, выдвинутом 
американской стороной:
«...роль, сыгранная в войне 
Советским Союзом, остается 
неизвестной американскому 
телезрителю. Хотя величай
шие сражения второй ми
ровой войны, с участием 
огромных масс живой силы 
и техники, с невиданными 
потерями, произошли в 
1941—1945 годах именно на 
русской земле, в войне, поч
ти неизвестной американ
цам». Подобная аргумента
ция была встречена совет
ской' стороной с понимани
ем.

Леонид Ильич Брежнев в

интервью, включенном в те
лесериал, говорит: «20 мил
лионов жизней советских 
людей унесла эта война.
Наш народ не забудет ее ни
когда!.. Помнить об этой 
войне — это для нас призыв 
к бдительности в отношении 
замыслов любых новых про
исков агрессивных сил и, 
самое главное, призыв к
неустанной последовательной 
борьбе за прочный мир, за 
прекращение гонки вооруже
ний, за мирное сотрудниче
ство между государствами.

Мы хотим, чтобы моло
дым жителям планеты не 
пришлось пережить, что до
велось пережить нашему по
колению в годы войны».

«Нужно, чтобы американ
ский народ увидел этот 
фильм, — заявил после пре
мьеры Уильям Фулбрайт, 
бывший председатель сенат
ской комиссии по иностран
ным делам, — и тогда он 
еще раз убедится в том, что 
народы наших стран сбли
жает гораздо большее, чем 
то, что нас разделяет».

Более 500 опытных совет
ских режиссеров, сценари
стов, операторов, военных 
историков-консультантов про
смотрели за короткое время 
(примерно месяц) километры 
хроникальных лент, чтобы 
выбрать из них наиболее яр
кие и, что самое трудное, 
не использовавшиеся ранее 
кадры. В сериал вошли ма
териалы американской, ан
глийской, а также немецкой 
и японской кинохроник, но 
основой его стали ленты, 
снятые советскими операто
рами, которые прошли вме
сте с советскими войсками 
по всем дорогам войны; 
многие из этих отважных 
кинодокументалистов погиб
ли...

В итоге история Великои 
Отечественной войны скон
центрирована в следующих 
телесериях. Первый фильм 
— «22 июня 1941 года». Вто
рой — о битве под Москвой, 
третий — о 900-дневной бло
каде Ленинграда; затем 
следуют картины о подвиге 
на море, о войне в воздухе, 
две серии о Сталинградской 
битве; битва за Кавказ, се
рия, поовященная партиза
нам, фильм о самом круп
ном в военной истории тан
ковом сражении на Курской 
дуге, серии об антифашист
ской коалиции, об осво

бождении Польши от наци
стов, о битве за Берлин, о 
разгроме японской армии и, 
наконец, завершающая лен
та — «Неизвестный солдат».

Музыкальное оформление 
создал известный американ
ский композитор и поэт Род 
Макьюэн, а дикторский 
текст начитал 64-летний лау
реат «Оскара» Берт* Ланка
стер.

«Душа этой работы — Ро
ман Кармен». Это слова 
Берта Ланкастера, но та
ково мнение не только все
мирно известного актера, его 
разделяют все участвовав
шие в создании эпопеи. Ху
дожественный руководитель 
сериала советский режиссер 
Роман Кармен был не про
сто одним из выдающихся 
кинодокументалистов, обла
давшим высочайшим про
фессиональным мастерством 
и опытом; это был худож
ник, всем своим творчеством 
боровшийся с фашизмом, со
здавший множество лент, в 
которых раскрывался чудо
вищный облик нацизма. 
Удостоенный в СССР самых 
высоких званий (народный 
артист СССР, Герой Социа
листического Труда), 72-лет
ний Кармен до последнего 
момента не оставлял прак
тической творчеокой дея
тельности. Ему не довелось 
довести до конца эту титани
ческую работу над сериа
лом: он умер 28 апреля 1978 
года.

«Мы много, порой до хри
поты, спорили, — вспоми
нает Берт Ланкастер. — По
рой казалось, что ситуация 
безнадежна. Но никогда, да
же в самые .драматические 
моменты споров, я не забы
вал, что Карменом движет 
глубокая человечность, яро
стная любовь к жизни, к 
людям и столь же неприми
римая ненависть к войне, 
насилию, фашизму. И то, 
что нас объединяло, в ко
нечном счете оказывалось 
сильнее и важнее наших 
споров и разногласий.,.».

По мнению специалистов, 
два фильма в грандиозном 
сериале наиболее значи
тельны: первый — «22. июня 
1941 года» и последний — 
«Неизвестный солдат». Они 
сделаны самим Карменом.

Б. БЕРМАН, 
комментатор АПН.

■ З а я в л е н и е  Ф .  К а с т р о
ГАВАНА. С разоблачени

ем лицемерного характера 
так называемой «озабочен
ности» правительства Сое
диненных Штатов по поводу 
имеющихся на Кубе само
летов советского производ
ства МИГ-23 выступил Пер
вый секретарь ЦК Компар
тии Кубы, Председатель 
Государственного совета и 
Совета Министров Респуб
лики Куба Фидель Кастро.

Куба не делает никакого

секрета из того, что распо
лагает этими тактическими, 
служащими исключительно 
целям обороны, самолетами, 
заявил он во время встре
чи с группой кубинских и 
иностранных журналистов. 
Это — отнюдь не стратеги
ческие самолеты. Поэтому 
нельзя не удивляться сме
хотворным намерениям 
США создать с помощью 
пропагандистского фарса 
вокруг этого атмосферу так

называемого «кризиса». 
Встает вопрос, зачем аме
риканскому правительству 
понадобилось создавать эту 
искусственную проблему? 
Куда более естественной бы
ла бы озабоченность Кубы 
по поводу имеющихся у 
США сотен бомбардировщи
ков «В-52», тысяч других 
самолетов стратегического 
назначения, десятков тысяч 
ядерных бомб.

ХАНОЙ. Вьетнамское ин
формационное атентство со
общило, что, по сведениям 
из освобожденных районов 
Кампучии, в последнее вре
мя по всей стране распро
странены листовки, в кото
рых содержится призыв к 
народу и армии Кампучии 
подняться на борьбу против 
реакционной группировки 
Пол. Пота — . Иенг ..Сари, 

Одна из таких листовок 
подписана секретарем пар
тийного комитета 20-го 
района, бывшим членом со
брания народных представи
телей Кампучии Чиа : Си
мом. В ней осуждаются ре
акционные действия клики 
Пол Пота — Иенг Сари, 
вскормленной китайскими 
властями и предавшей . кам
пучийский народ и револю
цию. Создавшееся крайне 
тяжелое трагическое поло
жение в нашей стране, го
ворится в листовке, приве
ло к тому, что народ, офи
церы и солдаты поднялись 
на борьбу против этой кли
ки. 1

ПОЛО Ж ЕНИЕ  

В И Р А Н Е
НЫО-ЦОРК. Информаци

онные агентства сообщают, 
что политическая обстановка 
в Иране по-прежнему нака
лена. В Мешхеде, Ширазе, 
Йезде и других городах 
вновь имели место антипра
вительственные выступле
ния.

Армейские подразделения 
заняли электростанцию в 
Шахриаре, которая дает око
ло половины потребляемой 
иранской столицей электро
энергии. Как уже сообща
лось, вчера из-за забастов
ки работников электростан
ции энергоснабжение Теге
рана было нарушено.

ВАШИНГТОН. «Мы реши
тельно осуждаем попытки 
военного вмешательства
США в Иране!», «Политика 
США в Иране направлена 
на защиту империалистиче
ских интересов» — с такими 
лозунгами и транспарантами 
прошли по улицам Лос-Анд
желеса тысячи участников 
манифестации, организован
ной федерацией обучаю
щихся в США студентов. 
Выступая на митинге, пред
ставитель руководства феде
рации заявил, что иранский 
народ должен сам решить 
свои проблемы и отвергает 
какое-либо вмешательство 
извне.

Выдворения американских 
военных советников и аген 
тов ЦРУ из Ирана потребо
вали участники массовой 
демонстрации перед зданием 
генерального консульства 
Ирана в Чикаго. Демонстра
ции протеста против амери
канского вмешательства в 
дела Ирана состоялись так
же в Хьюстоне, Анн-Арборе, 
Джефферсон-Сити, Мадисо
не, Майами и других горо
дах США.

ПРОГРАММА СЭВ 
В ДЕЙСТВИИ 

Самым ярким примером 
тесного сотрудничества Че
хословакии с братскими 
странами в автомобиле
строении является завод 
«Татра» в Копршивнице. 
На реконструкцию и расши
рение этого предприятия

Международный инвестици
онный банк СЭВ выделил 
крупный кредит. В резуль
тате к 1980 году мощность 
автозавода значительно воз
растет. Половину всей сво
ей продукции — грузовые 
автомобили высокой прохо
димости — «Татра», завод

экспортирует в страны- 
члены СЭВ.

НА СНИМКЕ: на конвей
ере мощные грузовые авто
мобили «Татра-148». Они 
широко используются на 
стройках, нефтепромыслах, 
горнорудных разработках в 
различных районах СССР.

Фото ЧТК — ТАСС.

З Л О Д Е Я Н И Я  Н И К А Р А Г У А Н С К О Г О  Р Е Ж И М А
САН-ХОСЕ. Коста-Рика ра

зорвала дипломатические от
ношения с кровавым режи
мом никарагуанского дикта
тора Сомосы. Это решение 
принято в связи. с победи 
актом агрессии никарагуан
ской военщины. Подразделе
ния национальной гвардии 
вторглись в пределы • Коста- 
Рики и -атаковали погранич
ный патруль. В результате

этой преступной акции по
гибло четыре костарикан- 
ских военнослужащих. Не
сколько раненых захвачены 
никарагуанскими солдатами 
и похищены.

Правительство Коста-Рики 
провело экстренное Заседа
ние, на котором обсужда
лись меры по предотвраще
нию новых нарушений на
ционального суверенитета

республики. Президент
Р. Карасо обратился в Орга
низацию американских госу
дарств с требованием прове
сти срочное расследование 
очередной агрессии никара
гуанской клики. В столице 
состоялась массовая манифе
стация местных жителей, 
участники которой заклей
мили позогюм злодеяния Со-

ПРИЗЫВ К БОРЬБЕ

Т р а г е д и я  в  д ж у н г л я х
ВАШИНГТОН. В джунг

лях Гайаны разыгрались 
кровавые события, которые 
заставили содрогнуться от 
ужаса даже видавшие виды 
американские газеты.

События эти начались с 
визита в Гайану в конце 
прошлой недели члена пала
ты представителей конгресса 
США Л. Райзва. Он прибыл 
для, расследования положе
ния ь обосновавшейся в 
джунглях американской ре
лигиозной общины «Пиплз 
темпл». Внимание конгрес
смена привлекли сообщения

Lc том, что лидер общины 
Джим Джонс превратил сво
их последователей в рабов, 
жестоко наказывал их за

малейшее проявление недо
вольства. Однако на Л. Рай- 
эна было совершено нападе
ние, в результате которого 
он и несколько сопровождав
ших его лиц погибли.

На этом трагедия не закон
чилась. Через день стало из
вестно о массовом самоубий
стве членов общины. По со
общениям из Джорджтауна, 
были найдены свыше 400 
трупов, в том числе женщин 
и детей. Одни из них погиб
ли от огнестрельного ору
жия, другие — отравились 
(или были стравлены).

События в Гайане вызвали 
переполох в правительстве 
США. В государственном, де

партаменте и Пентагоне бы
ли срочно созданы специаль
ные группы для выяснения 
обстоятельств трагедии.

Сейчас американская пе
чать заполнена материалами 
о Джонсе, который также 
покончил с собой, и руково
димой им общине. Из них 
предстает зловещая фигура 
религиозного фанатика,
имевшего влиятельных дру-, 
зей и располагавшего значи
тельными средствами. В 
числе ■ знакомых Джонса 
были губернатор штата Ка
лифорния Дж. Браун, мэр и 
члены муниципалитета Сан- 
Франциско. Высоко о «хри
стианской деятельности» 
Джонса отзывались высоко
поставленные сотрудники 
правительства и конгресса 
США, "в том числе вице-пре
зидент Дж. Мондейл,- Сена

тор Г. Джексон и другие.
Официальной идеологией 

«Пиплз темпл» было объяв
лено «христианское возрож
дение». Но на деле, кдк 
признает сейчас ФБР, общи
на была построена на страхе 
перед физическим!'! наказа
ниями, на принудительном 
тяжелом труде. От ее чле
нов требовали передачи всех 
ценностей и сбережений 
Джонсу. Неподчинявшихся 
избивали, сажали в карцер, 
угрожали смертью.

Расписывая подробности 
трагедии в джунглях, печать 
фактически обходит сторо
ной ключевой вопрос о том, 
каковы же причины появле
ния «Пиплз темпл» и иных 
подобных ей религиозных 
сект, которых в США сейчас 
немало..

В. ГАН.
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Зима
спортивная

Хоккейная форма валя
лась на лавках, висела на 
отопительных батареях.
Хоть была она старенькой, 
служившей лишь во время 
тренировки в плохую пого
ду, Юрий Анатольевич огор
чился: его «гвардия» устрои
ла этот ералаш Тренер уез
жал в командировку и пос
ле недельного отсутствия с 
ребятами еще не встречался. 
Занятий в этот день у него 
не было, но он все-таки ре
шил заглянуть в клуб — со
скучился. И вот — сюрприз.

Конечно, углядеть за ре
бятами непросто. В группах 
есть и отчаянные сорви-го- 
ловы. С ними не соскучишь
ся. Каждый раз подкинут 
«информацию для размыш
ления». Вот и сейчас: неко
торые формы разложены 
аккуратно, другие брошены 
впопыхах, небрежно. А 
ведь неукоснительное прави
ло в клубе: порядок и дис
циплина. Уборщиц нет, все 
делают ребята сами. Уста
новлены дежурства. Тех, 
кто относится к обязанно
стям дежурного нерадиво, 
ждет «разъяснительная ра
бота». Объяснение с трене
ром по этому поводу не вхо
дит в число приятных заня
тий, поэтому дежурные в
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меру своего умения стара
ются. В клубе обычно чисто, 
тепло, уютно. И то, что на 
этот раз увидел Юрий Ана
тольевич, было почти про
исшествием.

Раньше клуб существовал 
номинально. Своего помеще
ния у ребят не было. Соби
рались в основном на ла
вочках. Пускали их иногда 
в детский клуб «Звездочка», 
но с неудовольствием. Ког
да шумная ватага хоккеис
тов в своих доспехах появ
лялась там, воспитатели 
хватались за голову. Как ни 
пытались мальчишки вести 
себя потише, у них это ма
ло получалось. Тренеры и 
сами понимали, что соседи 
они не очень удобные. Что 
было делать? Искать при
станище.

Администрация завода при 
всем желании ничем не мог
ла помочь, свободных поме
щений не было. Не раз. по 
этому поводу собирались в 
совете физкультуры . пред
приятия все те, кто был за
интересован в развитии хок
кея, одном из. самых попу
лярных видов спорта у элек
тротехников. Предлагали, 
спорили, думали. Надо ска
зать, что спортивная база за
вода не богата. Нет стадио

на, закрытых помещений. Но 
здесь умеют находить выход 
из трудного положения. Кол
лектив электротехнического 
считается одним из самых 
спортивных в городе. И это 
при том, что тренироваться 
практически негде. Большую 
работу ведет совет физкуль
туры, который возглавляет 
В. Ф. Скобельков. В совет 
входят настоящие энтузиас
ты, люди инициативные, го
рячо любящие спорт, не 
привыкшие ссылаться на 
обстоятельства. Почти все, 
что есть из спортсооруже- 
ний, сделано руками самих 
спортсменов. Конечно, там, 
где работа требовала специ
альной подготовки, помогал 
завод. Но в основном строи
ли, ремонтировали на вос
кресниках. Так появились 
хоккейная коробка, лыжная 
база, волейбольная и баскет
больная площадки, помеще
ние для тренировок велоси
педистов.-

— В своем микрорайоне 
мы освоили все подвалы, — 
шутит В. Ф. Скобельков.

И на этот раз решили обо
рудовать клуб в подвале 
только что построенного де
вятиэтажного заводского об
щежития. Получить на это 
разрешение оказалось хло

потной затеей. Ведь со сто
роны дома, где планирова
лось открыть клуб, в подвал 
даже входа не было. Приш
лось разобрать часть стены 
для двери. Никто не боялся 
черновой работы. В свобод
ное время заливали бетон, 
красили, белили, мыли. Не 
отказывала в помощи и ад
министрация завода, но все- 
таки почти все сделали сво
ими руками. Охотно помога
ли ребята Теперь, побывав 
в клубе, можно только пред
ставить. сколько труда вло
жено, чтобы сделать его та
ким уютным. Помещение 
разделено на несколько ком
нат, в которых можно пере
одеться, отдохнуть, есть те
левизор, проведен телефон. 
В складе на полках акку
ратно разложен новцш ин
вентарь—предмет гордости.

Его купили нынче. Сейчас 
«Метеор» будет выходить на 
соревнования в отличной 
экипировке, словно команда 
мастеров. Когда в клубе по
явилось все это богатство — 
красивая защитная форма, 
высококачественные клюш
ки, коньки — радости ребят 
не было предела. Конечно, 
такой экипировки надо быть 
достойным. Поэтому сообща 
решили: если кто-то нару

шит дисциплину, им недо
вольны родители, тренеры, 
учителя, пусть сначала ис
правится, а потом получит 
форму.

Сейчас в клубе. около 150 
ребят, живущих в домах за
водского микрорайона. Ко
нечно, приверженцев хок
кея больше, но всех принять 
просто нет возможности. 
Клуб очень популярен среди 
ребят. Мальчишек здесь 
привлекает не только жела
ние играть в хоккей — это 
можно сделать на любой ко
робке. Главное — они посто
янно чувствуют заботу 
взрослых. Тренеров волнует 
ке только и не столько рост 
спортивного мастерства. Бо
лее важным в своей работе 
они считают, чтобы свобод
ное время ребят было заня
то нужным и полезным де
лом. Ведь хоккей не толь
ко интересная игра. Он дис
циплинирует, воспитывает 
волю и мужество, помогает 
расти крепкими и здоровы
ми.

— В нашем клубе мы взя
ли за правило: никого не 
отчислять, —■ говорит Юрий 
Анатольевич Вычужанин. — 
Понимаете, если мальчишка 
трудный, нарушает дисцип
лину, то за него надо бо

роться. Если на него махнут 
рукой учителя, родители, мы 
оттолкнем, конечно, он бу
дет искать подходящую ком
панию. Дисциплина у  нас 
строгая, мы наказываем за 
проступки. Но вместе с тем 
стараемся по-настоящему за
интересовать юного наруши
теля, чтобы он дорожил кол
лективом, дружбой ребят, 
честью клуба.

А что касается спортивно
го мастерства, то «Метеор»— 
одна из самых сильных дет
ских команд области. Кста
ти, многие ребята, закончив 
школу, приходят работать 
на завод и продолжают иг
рать в хоккей, уже во взрос
лой команде. В прошлом се
зоне хоккеисты электротех
нического выиграли первен
ство облсовета «Труд», во 
всех областных соревнова
ниях команда никогда не 
занимает места ниже треть
его. Разумеется, немаловаж
ную роль в этом играет за
бота о смене — подготовке 
юных хоккеистов в клубе.

Тренировки в клубе про
водятся четыре раза в неде
лю. Но многие мальчишки 
заглядывают сюда гораздо 
чаще. Чувствуют они се
бя здесь хозяевами. Жи
во интересуются всеми 
новостями, о делах клуба го
ворят горячо, а с посторон
ними — чуть хвастливо. 
Впрочем, их понять можно. 
Ведь действительно, гор
диться есть чем. Особенно 
ребята подчеркивают, что их

хоккейная коробка самая 
лучшая в городе. Почти 
верно, если не лучшая, то 
одна из лучших.

Ни разу не случалось, что
бы коробка электротехников 
не была вовремя подготов
лена к сезону. Заботятся об 
этом многие: и председатель 
спортсовета В. Ф. Скобель- 
ков, и тренеры Ю. И. Фила
тов, Ю. А. Вычужанин, и 
сами хоккеисты. Нынче, на
пример, еще в августе ко
роока блистала свежей крас
кой, чистотой, была полно
стью отремонтирована. Зи
мой в других местах неред
ко можно наблюдать карти
ну: стоит коробка, занесен
ная снегом так, что нельзя 
понять, какое это сооруже
ние. А  дети в это время го
няют шайбу на тротуарах, 
выскакивают на дорогу... У 
электротехников в любую 
погоду, даже в самую пургу, 
лед всегда расчищен. И ни
когда не бывает, чтобы ко
робка пустовала. Одна ледо
вая дружина сменяет дру
гую. Да, взрослые здесь сде
лали все, чтобы мальчишки 
любили хоккей, игру силь
ных и мужественных. Чтобы 
они росли такими.

...На этот раз занятия на
чались с разбора «происше
ствия». Ребята чувствовали 
себя под строгим и укориз
ненным взглядом тренера 
неловко. Да, подвели... Через 
полчаса в клубе снова было 
чисто и уютно.

Н. ИВАНОВА.

е в ш з ж ш а  н  ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
10.00. «Время».;
10.55. Мультфильмы.
11.25. «О чем не узнают трибуны». Ху

дожественный фильм.
12.40. «Очевидное-невероятное»,
13.40. Н. Римский-Корсаков. Симфони

ческая сюита «Шехерезада».
С 14.30 до 16.00 — перерыв.

16.00. «Сельские будни». Кинопрограм
ма.

17.00. «Поэзия Я. Смелякова».
17.30. «Родная природа».
17-50. «Знай и умей». Передача для 

юных техников.
18.35. Концерт участников художест

венной самодеятельности Двор
ца- культуры нефтяников г. Тю
мени.

ТОМСК
19.00. «Телевизионная школа передово

го опыта в животноводстве». За
нятие 2-е. «Сохранность живот
ных — важный фактор увели
чения производства мяса и мо
лока». Ведет главный зоотехник 
совхоза «Молодежный» И, Г. 
Гаврилов.

МОСКВА
19.30. Новости. к л. * '

ТОМСК
19.45. Новости.

МОСКВА
19.55. «Год . третий — год ударный». 

«Резервы Павлодар-Экибастуз- 
ского -комплекса».

20.40. П. И. Чайковский. «Спящая кра
савица». Спектакль Ленинград
ского Государственного академи
ческого театра оперы и балета 
им. С. М. Кирова.

22.30. «Время».
23.00. Продолжение балета «Спящая 

красавица».
23.50. Программа документальных

фильмов.
00.20. «Осенние мелодии». Эстрадный 

концерт.
00.45. Новбс-ти.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

19.00. «От 14 до 18». Передача из Ле
нинграда.

19.30. Новости.
ТОМСК

19.45. «Трибуна пропагандиста». Рас
сказ о школе молодого лектора.

20.10. Цв. «Книголюб».
20.55. Новости.
21.05. Художественный фильм «Какал» 

(«Мосфильм». 1976 г.).

В Т О Р Н И К 23 ноября

Е ;И Ш  п я т н и ц а

Ч Е Т В Е Р Г 30 ноября

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

9.00. «Возрождение древнего ремес
ла». Очерк об асиновском ху
дожнике В. Гужине.

9Л5. «Большой счет страны». Доку
ментальный фильм.

9.25. «'Гелевизрюнная школа передово
го опыта в животноводстве». За
нятие 2-е. «Сохранность живот
ных — важный фактор увели
чения производства мяса и мо
лока».

МОСКВА
10.00. «Время».
10.55. Мультфильмы.
11.10. II. И. Чайковский. «Спящая кра

савица».
13.50. «Северные этюды». Докумен

тальный телефильм.
С 14.Зи до 16.00 — перерыв.

16.00. Программа документальных
фильмов.

17.05. и. Тактакишвили. Концерт для 
скрипки с оркестром.

17.40. «Образ коммуниста в советской 
литературе».

ТОМСК
18.30. Новости.
18.45. «Новые рубежи сельских ком

мунистов». С партийной конфе
ренции Томского района.

МОСКВА
19.30. Новости.
19.45. Документальный телефильм «Во 

весь дух».
20.05. «Полевая почта «Подвига».
20.35. Теннис. Турнир с участием силь

нейших теннисистов мира. Пере
дача из Таллина.

21.20. Премьера телевизионного много
серийного художественного
фильма «Стратегия риска». 1-я 
серия. («Экран», 1978 г.).

. 22.30. «Время».
23.10. «ЛиЦа друзей». Ведет передачу 

писатель А. Алексин.
23.55. Чемпионат СССР по баскетболу. 

Женщины. «Спартак» (Москов
ская область) — «ТТТ» (Рига).

00.30. Новости.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
19.30. Новости.

ТОМСК
19.45. Студия «Юность». «Строители 

ударной комсомольской».
20.05. «Штаб науки». Документальный 

фильм.
20.25. «Почта ТВ».
21.00. Новости.
21.10. «Ильинский о Зощенко». Теле

визионный фильм. («Экран»).

декабря

М Я Я Я П Ш П  29 ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
10.00. «время».
11.05. «Читая стихи...».
11.35. «Стратегия риска». 1-я серия.
12.40. «Клуб кинопутешествий».
13.40. Концерт Государственного акаде

мического симфонического ор
кестра Союза ССР под управле

нием В. Вербицкого.
С 14.35 до 16.00 — перерыв.

16.00. «Эффект творчества». Докумен
тальный ' фильм.

16.55. «Основы Советского государства 
и права». «Конституция СССР — 
Основной Закон нашей страны».

17.25. «Щелоковский хлопчато-бумаж
ный комбинат». Очерк о трудо
вом' коллективе.

17.55. Концерт Государственного ан
самбля народного танца Армян
ской ССР.

18.40. «Юность древнего- Бенина». До
кументальный фильм.

ТОМСК
19.00. «Сегодня на важнейших строй

ках». Асиновский завод древес
новолокнистых плит»,

МОСКВА
19.30. Новости.

ТОМСК
19.45. Новости.

МОСКВА
'20.00. «Жизнь науки».
20.30. «Народные инструменты». «Гус

ли».
21.15. «Стратегия риска». 2-я серия.
22.30. «Время».
23.10. «Музыкальная • жизнь». Теле

журнал.
00.45. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.40. «Юность древнего Бенина».
19.00. «Отзовитесь, горнисты».
19.30. Новости.

ТОМСК
19.45. «Будни и праздники поселкового 

Дома культуры».
20.30. «Фильм — детям». «Одна лошад

ка белая», «Настоящий медвежо
нок».

20.45. «Наши гости». Поет народный 
артист Эстонской ССР X. Крумм.

21.15. Новости.
21.25. «Драматические отрывки. Н. Го

голь. «Утро делового человека», 
«Тяжба». Телефильм-концерт.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

10.00. «Время».
11.05. «Отзовитесь, горнисты».
11,35. «Стратегия риска». 3-я серия.
12.45. «С. Прокофьев. Два концерта 

для фортепьяно с оркестром». 
Фильм-концерт.
С 13.40 до 16.00 — перерыв.

16.00. «Радио революции». Докумен
тальный телефильм.

16.45. «Шахматная школа». «Белая 
ладья».

17.15. Концерт.
18.15. «Москва и москвичи».

ТОМСК
18.45. Новости.
18.55. «Сельская новь», «Внимание!

Зимний комплекс сельхозработ». 
В передаче принимает участие 
главный зоотехник Первомайско
го района Н. М. Бабуль. 

МОСКВА
19.30. Новости.
19.40. «Мальцев из деревни Мальцево». 

Документальный телефильм.
ТОМСК

20.40. Новая кинохроника.
МОСКВА

20.(50, «Говорят депутаты Верховного 
Совета СССР».

21.05- «Мы поем». Музыкальная про
грамма.

22.30. «Время».
23.00. «Спутник кинозрителя».
23.30. Чемпионат СССР по хоккею. 

ЦСКА — «Торпедо». В перерыве 
— Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.45. «Веселые старты».
19.30. Новости.

ТОМСК
19.40. «Вестник ЦНТИ». «Автоматиза

ция научных исследований».
20.10. «Взрыв созидающий». Научно- 

популярный фильм.
20.20. Новости.
20.30. Цв. «Музыка с нами». Творче

ство учащейся Томского му
зыкального училища М. Кащее
вой.

21.05. Художественный фильм «Песнь 
о Маншук». («Казахфильм»).

С У Б Б О Т А 2 декабря

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

10.00. «Время».
11.05. «Вперед, мальчишки!».
12.05. «Стратегия риска». 2-я серия.
13.20. «О тех, кто строит БАМ». Песен

ная сюита В. Кладницкого.
С 13.40 до 16.00 — перерыв.

16.00. Программа документальных
фильмов телевизионных студий 
страны.

16.35. «Рассказы о художниках». «На
родный художник СССР М. Са
вицкий».

17.05. Играет русский народный ор
кестр им. Андреева.

17.35. «Гражданином быть обязан»..
ТОМСК

18.05. Новости.
18.15. Программа «Коммунист и вре

мя». Репортаж с .Колпашевской 
городской партийной конферен
ции. Хроника партийной жизни.

18.40. «Томскую нефть — Родине».
18.55. Студия «Юность». Рассказываем 

о молодых лесозаготовителях 
Калтайского лесопункта Томско
го ЛII К.

МОСКВА
19.30. Новости.

ТОМСК
19.45. Цв. «Областной телевизионный 

фестиваль народной музыки».
МОСКВА

20.05. «Ленинский университет мнлли- 
. оиов».

20.35. Концерт Государственного Север
ного русского народного хора.

21.20. «Стратегия риска». 3-я серия.
22.30. «Время».
23.10. Романсы русских композиторов 

в исполнении народного артиста 
СССР Ю. Гуляева.

00.10. Новости.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
18.05. «Зеленые цветы». Поэзия Нико

лая Рубцова. Фильм-концерт.
18.45. Концертный зал телестудии «Ор

ленок»'.
19.30. Новости.

ТОМСК
19.45. Цв «Областной телевизионный 

фестиваль народной музыки»
МОСКВА

20.05. «Ленинский университет милли
онов».

ТОМСК
20.35. «Почта ТВ». «Почему с пьянст

вом надо бороться?».
21.10. Новости.
21.20. «Душа в заветной лире». Теле

фильм-концерт. («Экран»).

10.*00.
10.55.
11.25.
11.55.
12.25.
12.55. 
13.10.
13.55.

14.15.

15.10.

16.50.
17.35.
18.30.
19.30.
20.00.

22.30.
23.00.,

00.00.
00.25.

16.00.
16.30.

16.50.

17.30.
18.05.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

«Время».
«Для вас, родители».
«Движение без опасности», 
«Утренняя почта».
«Советы и жизнь».
Тираж «Спортлото».
«Здоровье».
Г. Синисало. Сюита из музыки 
к балету «Сампо».
«Край нашенский». Кинопро
грамма по Сибири и Дальнему 
Востоку.
«Фильм — детям». «Таинствен
ный остров капитана Немо». 1-я 
и 2-я серии.
«Литературные беседы». 
«Г1есня-78».
«В мире животных».
Новости.
Т. Уильямс. «Сладкоголосая пти
ца юности». • Спектакль' МХАТ 
СССР им. Горького.
«Время».
«Что? Где? Когда?». Телевиктори
на.
Концерт вокально-инструмен
тального ансамбля «Диско». 
Новости. *

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

Цв. «Почта студии «Юность», 
«Резонанс», Научно-популярный 
фильм.
«Фильм — детям». «Ступка». 
«Пассажир».
Концерт.
«Хозяин». Телефильм-спектакль 
по одноименной пьесе И. Кар- 
пенко-Карого. («Укртелефильм», 
1976 г.).

В О С К Р Е С Е Н Ь Е декабря

10.00.
10.55.
11.10.
11.40.
12.40.

13.30.
14.30.
15,оо;

17.55.
18.30.

19.00.

19.30.
19.45.
20.10.
21.10.

22.30.
23.00.
23.50.

00.20.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

«Время».
«Народные мелодии». 
«Будильник».
«Служу Советскому Союзу!».
«В гостях у сказки». «Сказка о 
Золотом петушке». Мультфильм. 
«Сельский час».
«Музыкальный киоск».
Г. Гауптман. «Перед заходом 
солнца». Фильм-спектакль Госу
дарственного , академического 
Малого театра Союза ССР. 
«Международная панорама». 
«Музыка моря». Эстрадная про
грамма.
Премьера документального теле
фильма «Лично ответственный» 
из цикла, посвященного трудо
вым коллективам страны. 
Новости.
Мультфильмы.1 
«Клуб кинопутешествий». 
Премьера телевизионного худо
жественного фильма «Певец» 
(ГДР). Автор сценария, режиссер 
и исполнитель главной роли Дин 
Рид.
«Время».
«Ваше мнение».
Программа документальных
фильмов о спорте.
Новости.

Советы врача

Коварный вирус
ПРЕДЗИМЬЕ. Гравюра В. Васильева,

a n n n in n m im n m i im m im m m m n n m m i im i im i i im H n in n n m i i in i i iH in « i i in in g i in i i i i i i i i i i ! i i i i№ i im in H im i

особенно у ослабленных и 
«искусственников», болезнь 
осложняется воспалением 
среднего уха, слизистой по
лости рта. В этих случаях 
она затягивается на две- 
три недели.

Распространяется инфек
ция по' воздуху и через 
предметы домашнего обихо
да. Детям необходимо выде
лить носовой платок, поло- 
тенце; постельное белье, по
суду, а взрослые при уходе 
за больными должны но
сить повязку из двух и че
тырех слоев стираной мар
ли и менять ее не реже, 
чем через четыре часа. Де
зинфицировать респирато
ры надо кипячением.

Аденовирусы хорошо со
храняются в воде, особенно 
плавательных бассейнов. 
Поэтому медицинские ра
ботники должны следить, 
чтобы их посещали лишь 
здоровые дети.

Все вирусы очень чувст
вительны к действию сол
нечных . лучей, свежему 
воздуху. Чтобы избежать 
заболевания, следует ча
сто проветривать помеще
ние, облучать его бактери
цидными лампами или квар
цем, проводить несколько 
раз в день влажную убор
ку. . к. Л а в р о в а ,

главный внештатный 
детский инфекционист, 
заведующая кафедрой 
Детских инфекций ТМИ, 

профессор.

. Годовалую девочку доста
вили в больницу в очень тя
желом состоянии: с высокой 
температурой, влажным му
чительным кашлем, воспа-. 
ленными веками. Несмотря 
на все усилия врачей, спа
сти ребенка не удалось. До 
того, как родители вызвали 
врача, девочка уже несколь
ко дней плохо себя чувство
вала.

— Обычная простуда, — 
говорили вначале взрос
лые, — насморк, кашель, 
глаза слезятся. Прогреем 
хорошенько, и все прой
дет.

Не прошло...
С октября в нашем горо

де участились случаи забо
левания аденовирусной ин
фекцией среди детей. У не
которых . она протекала 
очень тяжело и даже при
вела к смертельному исхо
ду. Беда в том, что многие 
родители относятся к этому 
заболеванию неоправданно 
легко, путая его с катарами 
верхних дыхательных пу
тей.

Аденовирусная инфекция 
широко распространена во 
всем мире. Она встречается 
в виде отдельных заболева
ний круглый год и дает

Ч Е М П И О Н А Т  

СТРАНЫ ПО ХОККЕЮ
Хоккеисты московского 

«Спартака», проводившие 
22 ноября очередной матч 
на первенство страны в Че
лябинске, победили мест
ный «Трактор» — 3:2 (0:0,
2:1, 1:1). Хозяева в конце 
встречи, стремясь сравнять 
счет, заменили вратаря ше
стым полевым игроком,1 но 
успеха не добились.

В Риге местные динамов
цы проиграли киевскому 
«Соколу» ■—• 1:4, в Горьком 
торпедовцы победили сверд
ловский «Автомобилист» —  
5:3, в Ленинграде команда 
СКА обыграла «Салават 
Юлаев» — 3:1.

Результат матча «Крылья 
Советов» (Москва) — «Хи
мик» (Воскресенск) — 1:2.

(ТАСС).

СПАРТАКИАДА МЕДИКОВ
Закончилась спартакиада 

обкома профсоюза меди
цинских работников. ,В про
грамму спартакиады входи
ли плавание, пулевая 
стрельба, шахматы, лыжные 
гонки, осенний кросс и лет
нее многоборье ГТО. В сво
их группах победили 
команды психиатрической 
больницы, горбольницы № 1 
и родильного дома им. Се
машко.

Б. ФИЛАТОВ.

эпидемические вспышки 
среди детей в холодное 
время года. Затихая в од
ном месте, возникает в 
другом.

Заболевание вызывается 
большой группой аденови
русов. Попадают они в ор
ганизм через дыхательные 
пути, слизистую оболочку 
глаз. На третий-четвертый 
день повышается темпера
тура, возникает катар верх
них дыхательных путей. 
Наиболее типичным при
знаком аденовирусной ин
фекции является конъюнк
тивит. У ребенка появляет
ся светобоязнь, зуд, отек 
век, глаза краснеют, плохо 
открываются. Детям кажет
ся, что в глаз что-то попа
ло. Иногда аденовирусная 
инфекция может протекать 
без воспаления дыхатель
ных путей, а только с пора
жением глаз. В этих слу
чаях на веках образуются 
очень болезненные и беспо
коящие ребенка язвочки.

Аденовирусы размножа
ются у человека не только 
в дыхательных путях, но и 
в кишечнике. Поэтому иног
да заболевание сопровожда
ется болями в животе.

У детей раннего возраста,

ПЯТНИЦА, 24 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
10.00. «Время». 10.55. «Делай 

с нами, делай, как мы, делай 
лучше нас». 1Г.55. ■ «Моя ули
ца». Художественный теле
фильм. 13.10. «Играет духовой 
оркестр «Рига». Фильм-коя- 
церт.

С 13.25 до 16.00 — перерыв, 
* 16.00. Программа докумен
тальных фильмов телевизион
ных студий страны. 16.45, 
«Страницы истории». «Киев
ская Русь». 17.15. Поет камер* 
ный х-ор Дома культуры заво
да им. Владимира Ильича. 
17.30. «Шахматная школа». 
Класс разрядников. «Энд
шпиль».

ТОМСК
18.00. Новости. 18.10. «Сель* 

ская новь». «Обязательства. 
Как они выполняются живот* 
новодами совхоза «Мирный».

МОСКВА
18.30. «Веселые нотки» 19.30. 

Новости. 19.45. Программа те
левидения Монгольской На
родной Республики, посвящен
ная 54-й годовщине провозгла
шения МНР. 20.55. «Человек 
без паспорта». Художествен
ный фильм. 22.30. «Время». 
23.00. «Кинопанорама». 00.35. 
«Мелодии и ритмы зарубеж
ной эстрады». 01.20. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.30. «Веселые нотки». 19.30. 
Новости.

ТОМСК
19.45. Цв. «Вестник ЦНТЙ». 

«Содружество науки и произ
водства». 20.15. Документаль
ные фильмы «Горизонты», 
«Молодая смена механизато
ров». 20.45. Концерт. 21.20. 
Новости. 21.30. Документаль
ный фильм «Моя милиция».

Е А Т Р
24 ноября — «Поздняя лю

бовь» -— 18.

ш т ш ш
' 24 ноября. «Странная жен
щина» (две серии) — 10.

Н - Ж щ п о
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Мой ласковый и нежный > 
зверь»— 8-40, 10-50,. 13, 15-10,
17- 10, 10-10, 21-20.

имени М. ГОРЬКОГО
«Когда рядом мужчина» . —

S-40. 10-20, 12. 13-40. 15-20. 17,
18- 40. 20-20, 22. «Табор уходит
в небо» — 8-35, 10-35, 12-25,
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
Зал кинохроники. «Вкус ме
да», «Хотелось бы мне . быть 
дома», «Революции полко
водец» — 9, 10-05. 11-10,12-15, 
14-25, 16-35. «Мол милиция» 
— 13-20, 15-30, 17-40, 18-45.

«ОКТЯБРЬ»
«Отблеск в воде» — 8-40,

12-10, 16. 19-40. «В четверг и
больше никогда* — 14, 21-30. 
«Все дело в брате» — 10-30.

«Знакомство по брачному 
объявлению» — 8-40, 10-20 12
13- 40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,22.'
Общественно-политическое чте
ние. Тема: «Духовный облик и 
нравственные идеалы молодо
го поколения Страны Советов», 
Фильм «Обочина» —■ 17-50.

«ПИОНЕР»
Мультсборник N» 77 «Волк и 

козлята» — 9, .10-20, И-40, 13. 
«Бей, барабан!»— 14-20, 15-50. 
«Никаких проблем» — 17-30
19-20, 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Ошибка резидента» (две се

рии) — 9-20, 12, 14-40, 17-20,
20. «Судьба резидента» (две 
серии) — 12. 14-40, 17-20, 20. 
«Мама» — 10-20

«СИБИРЯК»
«Пузырьки»— 9-20. «Скажи, 

что любишь меня» — 12-40
14- 20, 16. 17-40, 19-20, 21. Ки
ноклуб «Настоящие ребята». 
Фрщьм «По волчьему следу»

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«Поединок», «Парень из 
ФНДП», «Добровольцы свобо
ды» - - 15. «Потерянный кров» 

'(Две серии) — 18, 21,
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Гибель Японии» — 16, 18,

20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАБЕЛЬ»
«Танцовщица» (две серии) — 

17-30, 20-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

пос. НОВОГО
«Конформист» — 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Четверо против кардинала» 
— 18, 20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Когда умирают легенды» 

— 15, 16-50, 18-40, 20-30.

Томское райпо с участием 
всех объединений«25 ноября 
1978 гада проводит ЯРМАР
КУ ПО ПРОДАЖЕ ПРО
МЫШЛЕННЫХ ТОВАРОВ. 
В большом ассортименте 
ткани, швейные изделия, по
судо-хозяйственные, галанте
рейные, трикотажные и дру
гие товары.

Приглашаем посетить яр
марку и приобрести необхо
димее товары. Ярмарка про- 

' водится в пос. Тимирязеве. 
Проезд автобусом .№ 120 до 
конечной остановки..

Начало ярмарки — в 10 
часов утра.

ПЯТНИЦА, 24 ноября
7.32. Обзор последних изве

стий. 7.42. «Рабочее слово, ра
бочее мнение». «Наши резер
вы досрочного завершения го
дового плана». Говорят рабо
чие завода «Сибэлектромотор» 
Г. В. Сулычева, 3. Г. Приходь- 
кина. 9.15. По страницам га
зеты «Красное знамя». 20.00. 
Последние известия. 20.11. 
«Будни народной дружины».

Зам. редактора
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Бюро по трудоустройст: 
и информации населен] 
приглашает в' железное 

' рожную школу-интерн 
№ 42 на постоянную работ 
воспитателя, кассира в бу 
галтерию, уборщиц. Прин 
тые на работу пользуют 
льготами железнодорожн 
ков.

Обращаться: г. Томск, п 
Кирова, 17.

Администрация, партий
ная организация, местный 
комитет, коллектив мастер
ской Томскреставрашш из
вещают о смерти главного 
механика

ЮМИНОВА
Александра Алексеевича

н выражают соболезнова
ние семье покойного.

Советский райком КПСС, 
партийная организация до
моуправления № 3 извеща
ют, что 22 ноября 1978 г, 
скончалась старейшая учи
тельница, .член КПСС с 
1937 года

ВЫХОДЦЕВА 
Елизавета Азарьевна.

Томское горжилуправле- 
нне, проектно-сметное бюро 
с глубоким прискорбием 
извещают о смерти ста
рейшего работника, вете
рана Великой Отечествен
ной войны

Б Е Р Д Н И К О В А  
Ивана Афанасьевича

и выражают соболезнова
ние родным и близким 'по
койного.

i i a s n i i i )
Адрес редакции: 634<Ъ0, Томск, ГСП,, лр, Фрунзе, 103. Телефоны: приемной редактора -  3-44-35, заместителей редактора -  3-П6-52, 3-31-25, оте«т.

секретариата-3-40-20, 3-44-43, отдела партийной шизйи 3-40-51, 3-40-24, отдела пропаганды -  3-40-85, отдела промышленности -  3-46-7S, 3-40-58, отдела нефтегеологии
хозяйства -  3-43-75, 3-43-60, отдела науки и учебных заведений -  3-43-63, отдела информации -  3-43-32, 3-31-22, отдела советскогосельского3-41*53, отдела 

3-31-61, 3-06-31, отдела писем 
дежурного — 3-41-59.

-3-41-65, 3-06-87, 3-06-31, областной журналистской организации — '3-40-91, директора

секретаря —
и строительства 

строительства и

3 32-34, 
~  3-41-83,

быта
издательства — 3-35-95, бухгалтерии — 3-10-17, отдела объявлений — 3-06-62*

К300334 Заказ №  3483 Тираж 132.000
г. Томск, типография издательства «Краспое. зламш»

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


